МОАУ ВО «ВОРОНЕЖСКИЙ ИНСТИТУТ ЭКОНОМИКИ И СОЦИАЛЬНОГО УПРАВЛЕНИЯ»

КАФЕДРА ПОЛИТОЛОГИИ, УПРАВЛЕНИЯ И РЕГИОНОВЕДЕНИЯ

Утверждено
Решением Ученого совета
от «31» августа 2021года
Протокол № 8
Председатель Ученого совета
В.И. Селютин

Рабочая программа дисциплины

Б1.В.11. Антикоррупционная деятельность в органах государственной и муниципальной власти»

Направление подготовки

41.04.04 Политология

Направленность (профиль): «Государственная политика и управлен

Квалификация выпускника магистр

Форма обучения: очная, очно- заочная

Воронеж- 2022

Автор-составитель	Агибалов Ю.В., к.э.н., доцент
Рабочая программа дисципл кафедры политологии, упра	пины рассмотрена и одобрена на заседа вления и регионоведения
Протокол № 1 от «31» авгус	та 2020 г.
Зав. кафедрой	Гончаров Л.А.
Согласовано:	
Проректор по учебной	
и методической работе _	Захарова Е.А.
Заведующий библиотекой _	Попова О.В.

Рабочая программа дисциплины составлена на основании:

© Воронежский институт экономик

и социального управления, 202

- 1. Федерального государственного образовательного стандарта образованияю направлению дготовки 1.04.04 Политологи куровень магистр) утвержденно гориказом Министерство бразования науки Российской Федерации 13.07.2017 №654
- 2. Учебного плана направлени**я**одготовки41.04.**0** млитология (уровень магистр), утвержденного решением Ученого совета М «Воронежский институт экономики и социального управления» №8 от 31.08.2020 г.).

СОДЕРЖАНИЕ

І.Цели и задачи дисциплины	5
II.Место дисциплины (модуля) в структуре ОПОП В	O 5
III.Требования к результатам освоения дисциплин	ы (Модуля)
IV.Содержание и структура дисциплины (модуля)	7
4.1Содержание дисциплины, структурированное г темам, с указанием видов учебных занятий и отве на них количества академических часов	
4.2 План внеаудиторной самостоятельной работы обучающихся по дисциплине	9
4.3 Содержание учебного материала	10
4.3.1 Перечень семинарских и практических занят	ий 17
V. Методические указания по изучению дисциплин	ны 25
5.1. Рекомендации по использованию учебно-мето материалов (УММ)	оди 4е ских
5.2. Рекомендации по работе с учебной и специали литературой	ьной26
5.3. Алгоритм подготовки студентов при изучении дисциплины	28
5.4. Рекомендации по самостоятельному изучению дисциплины	30
5.5. Методические рекомендации по подготовке н доклада (эссе) 5.6. Рекомендации по подготовке слайдов	аучного 32
(презентаций)	37

5.7. Рекомендации по работе с тестами	39	
5.8. Методические указания и требования к напи	сан 4% и	
оформлению контрольной работы	42	
VI.Учебно-методическое и информационное обеспорисциплины	ечение	
6.1. Нормативные правовые акты	42	
6.1. Нормативные правовые акты	45	
6.2.Учебная и специальная литература		
6.3. Современныепрофессиональные данных	(, 48	
информационно-справочные системы	49	
6.4.Перечень ресурсов сети Интернет		
VI. Материально-техническое обеспечение дисцип	лин4ы9	
VII. Перечень информационных технологий, испол	ьзуемых при	
осуществлении образовательного процесса по дис	•	люча
перечень лицензионного программного обеспечен информационных справочных систем	ия и 51	
	<u> </u>	
ІХ. Оценочные средства для промежуточной аттес	тацқтуп	
9.1.Перечень вопросов для оценки промежуточны	х зн а рний сту	дент
9.2.Контрольно-измерительные материалы	54	

І.ЦЕЛИ И ЗАДАЧИ ДИСЦИПЛИНЫ

Цель: формирование отношения к управленческой деятельнособщественномулужению котороевключае постановкую бщественно значимых целей, создание условий достижени поставленны целей, организацию работы для получения максимально возможных резисключает коррупционные деяния.

Задачи дисциплины:

- дать социально-политическ**уж**рактеристик**у**оррупциикак общественному феномену;
- изучить исторические корни коррупции и выявить виды коррупционных правонарушений;
- рассмотреть правовые основы борьбы с коррупцией в России рубежом;
- раскрыть концептуальные и правовые основы государственна антикоррупционной политики в современной России;
- изучить нормативные правовые акты, регулирующие вопрос противодействия коррупции на государственной и муниципальной
 - II. МЕСТО ДИСЦИПЛИНЫ (МОДУЛЯ) В СТРУКТУРЕ ООПО ВО

Дисциплина. В1.11. «Антикоррупционна власти» относится к вариати учебногоплана. Изучение курса «Антикоррупционна в ятельность органах государственной и муниципальной власти» базируется полученных в ходе освоения следующих дисциплин: «Теория и государственно управления «Актуальны в проблемы политического развития современной России».

Курс читается на 2 курсе очной и очно-заочной формы обучени
III.ТРЕБОВАНИЯ К РЕЗУЛЬТАТАМ ОСВОЕНИЯ

ДИСЦИПЛИНЫ (МОДУЛЯ)

Процессосвоения дисциплины направлен на формирование компетенций (элементов следующих компетенций) в соответств ВО и ОП ВО по данному направлению подготовки (специальности) 4 «Политология».

Переченыя по дисциплине (модулю), соотнесенных с индикаторами достижения компетенций

Компетенция	Индикаторы компетен	ций Результаты обучения	
ПК2. Способе	HΠK2.2.	Знать:	
осуществлять	Самостоятельно	-законодательные основ	вы в
аналитическую	разрабатывает и	борьбе с коррупцией;	
поддержкуыработк	ю формляет	-основные направлени	Я
и приняти	яналитические	борьбы с коррупциейв	
политических	•	России .	
решений, в том чис	лео просамвнутренне		
использованием	и внешней полити	ииспользовать	
навыковдиагностик	иформулированием	1	
анализа,	экспертных	нормативно-правовые	
прогнозирования	заключений и	' ' '	
политических	практических	аналитическиматериало	В
процессов и	•	для принятия	7
проблемных ситуац	•	•	
	принимающих	управленчески жешений	
	политические	Владеть:	
	решения	- навыками по разреше	нию

конфликтов, которые связаны личной заинтересованностью служащихи ситуациями, порождающими конфликты интересов. ПК2.3.Разрабатываезнать: стратегии концептуальныеи деятельности оргатноже в овые основы государственной государственной власти, антикоррупционной политической политики сфере жизни обществеть: зависимостиот -оценивать И конкретной прогнозировать политической последствияринимаемых ситуации. организационноуправленческих решений с точки зрения антикоррупционной направленности. Владеть: способностью восприятию, обобщению и анализу информациив целях предотвращения коррупционных деяний.

IV. СОДЕРЖАНИЕ И СТРУКТУРА ДИСЦИПЛИНЫ

Объем дисциплины составляет 108 часов (3 з. е.),

Форма промежуточной аттестации: зачёт

4.1.Содержание дисциплины, структурированное по темам, с указавидов учебных занятий и отведенного на них количества академич

	Очная форма обучения	Заочная форма обучения

		<u> </u>	I						<u>_</u>				-		
№ п/п	Раздел и (или) тема дисциплин	Общая трудоемкос	зан: сам (Хвор обу тру Ког	ды у ятий осто рабо /чаю /доем часо нтакт работ	, вкл ятел оту щихс икост ах) тная	юча ьну ся и	Ю	Практическая подготовка	Общая трудоемкость (в часах)	за са раб и	Зиды анятин амосту оту о трудо час онтак рабо	й, вкл оятел бучак оемкос сах) тная	ючая ьнук ощих) СЯ	Практическая подготовка
		всег	лекц ии	се м., пр акт зан яти я	KC P		K	Практич	всег О	лек ци и	сем., прак т. заня тия			K	Практич
1.	2	3	4	5	6	7	8	9	10	11	12	13	14	15	16
1.	Понятие, причины и условия развития коррупции государств	1	2	1		5			8	-	1		7		
2.	Историческ е аспекты коррупции России		-	1		7			8	-	1		7		
3.	Понятие и виды коррупции современно России	l	2	1		7			10	2	1		7		
4.	Междунаро но-правовы основы противодей твия коррупции	e	2	1		7			10	-	1		9		
5.	Законодате ьное обеспечени противодей твия	e	2	1		7			10	2	1		7		

	коррупции РФ	В											
6.	Основные этапы борьбы с коррупцией в современно России		-	1		6		8		1		7	
7.	Организаци работы по профилакти ке и противодей твию коррупции субъектах Российской Федерации	ic B	2	2		1 0		14		1		13	
8.	Антикорруг ционная экспертиза нормативных правовы актов и проектов	ol .	2	2		8		12	1	-		11	
9.	Конфликт интересов носударствой имуниципальной ной службе	e	2	4		1 0		16	2	1		13	
10.		11 ія і	2	2		7		10	1	-		9	
KCF		2			2			2			2		
Кон	троль												
ИТС	ΡΓΟ	108	16	16	2	7 4	-	108	8	8	2	90	

4.2.План внеаудиторной самостоятельной работы обучающихся по дисциплине

	Т	Т		
N темы	Название раздела, темы	Трудоем ость (час О/3О	ofecr	іетодическое печение гельной работі
1	Понятие, причины и условия ра коррупции в государстве	-	Устный опрос, дискуссия	viesm-vrn.ru
2	Исторические аспекты коррупь России	ии в 7/7	Устный опрос, дискуссия	viesm-vrn.ru
3	Коррупция современной оссии виды, причины и формы	1: 7/7	Устный опрос, дисп	viesm-vrn.ru ıут
4	Международно-правовые основ противодействия коррупции	вы 7/9	Устный опрос, дисп	viesm-vrn.ru lyт
5.	Законодательное обеспечение противодействия коррупции в		Устный опрос, дискуссия	viesm-vrn.ru
6.	Основные этапы борьбы с корр в современной России	упцией 6/7	Устный опрос, дискуссия, тестирован	
7.	Организация работы по профили противодействию коррупции субъектах Российской Федерац	в 10/13	Устный опрос, дисп	viesm-vrn.ru ıут
8	Антикоррупционная эксперти нормативныхправовых актов и проектов		Доклад с презентаци	viesm-vrn.ru 1ей
9	Конфликт интересов на государственной муниципальн службе		Доклад с презентаци тестирован	

N темы	Название раздела, темы	Трудоем ость (час	V	етодическое течение тельной работ
		0/30		
	Принципы и направления боры		Устный	viesm-vrn.ru
10	коррупцией в РФ на современн	ом 7/9	опрос, дисп	ут
	этапе			
	Общее количество часов	74/90		viesm-vrn.ru

4.3. Содержание учебного материала

Тема1. Понятие, причины и условия развития коррупциив государстве.

Поняти соррупцижак социальног правового вления Виды коррупции: материальная коррупция, нематериальная коррупция, з коррупция, экзогенная коррупция. Лоббизм и коррупция.

Коррупция социальноевленией классификацию циальных условий формирования оррупционных роявлений обществе Общие условия формирования коррупционных явлений. Неукорененность демократических политических традиций. Слабость гражданского отрыв общества от власти, неэффективность институтов власти, не и несовершенство законодательства, экономический упадок и п нестабильность Специфические современные проблемы: низкая эффективносты дебной системы; неразвитосты равового сознания населения; привычная ориентированность правоохранительных орг представителей защитуисключительно интересов осударствай "общественной обственности традиция подчинения иновниковне закону, а инструкции и начальнику.

Тема 2. Исторические аспекты коррупции в России Историческивопросы возникновения ругици в России, византийская версия. Коррупция в средневековой Руси. Система ком мздоимстволихоимстволосулы. Коррупционны ввления период Российской империи. Антикоррупционная деятельность Петра І. Мз. Меньшикова. Система «кормления от дел» при Анне Иоанновне взяточничеством и Екатерин Идеалы просвещения российские реалии. Борьба с взяточничеством и казнокрадством при Алекс Николае. Российское иновничеств Двойны естандарты борьбес коррупцией Российской империи. Причины живучестикоррупции («меньшевло» по сравнению революционны живучестикоррупция степень государственновомещательства экономику) Коррупция Советском Союзе, отрицание коррупции как системного явления взяточничесты 1891 г. НЭП и коррупция Факторы препятствующие

распространеникоррупциив СССР и факторыспособствующие сохранению. Борьба с коррупцией как борьба за устранение по противнико по противнико по противнико в с коррупцией. В с коррупцией в торитарная модель борьбы с коррупцией.

Тема 3. Коррупция в современной России: виды, причины и фо

Причиныкоррупции: правовые, социальные экономические, институциональные обенностиоррупции современной оссии, ее системный характер, создание коррупционных сетей.

Виды коррупции. Коррупция в сфере государственного упра сфере экономики, образования, здравоохраненияи др.; в правоохранительных органах и судебной системе. Политическая ко Коммерческий подкуп. Клептократия.

Формы коррупции: взяточничество; вознаграждение за выгодных контрактов в форме оплаты якобы консультационных установления непомерно высоких гонораров за публикации, лек получение комиссионных за размещение государственных заказов; государственнымужащимразногорода услуг и проявлениеных (неправомерных) знаков признательности проявление ных должностных лиц в заграничные командировки, на отдых и лечение заинтересованных в решении вопросов, находящихся в ведении чинлиц; вымогательство ятоку лиц, находящихся зависимостю т должностного лица; з) трудоустройство родственников, друзей, з др.

Тема4. Международно-правовы**с**новы противодействия коррупции.

Конвенция против транснациональной организованной преспринятав г. Нью-ЙоркеГенеральной ссамблеи ООН 15.11.2000г. Федеральный конот 26.04.2004 26-ФЗ«О ратификаци конвенции Организации Объединенных Наций против транснациональной организованной реступности дополняющих протокола против незаконно возамигрантов осуще, морю и воздухуи протокола предупреждении и пресечении торговли людьми, особенно жен детьми, и наказании за нее».

Конвенция ООН против коррупции была принята на 51-ом пле заседании 58-ой сессии Генеральной Ассамблеей ООН 31 окт годаФедеральный закон от 08.03.2006 N 40-ФЗ «О ратификации Кон Организации Объединенных Наций против коррупции».

Конвенция об уголовной ответственнос за коррупцию была принята в г. Страсбург № 7января 199 Фода. Федеральный закон от 25.07.2006 № 125-ФЗ «О ратификации Конвенции об уголовной ответственности за коррупцию».

Конвенц@вветаЕвропыоб отмываниивыявленииизъятиии конфискации оходовот преступной сеятельности о финансировании терроризма заключена в Варшаве 16 маяФ 200 фраго закон от 26.07.201 № 183-ФЗ«О ратификации онвенции Совета Европы об отмывании выявлении зъятии конфискации оходовот преступной деятельности и о финансировании терроризма».

Конвенция по борьбе с подкупом иностранных должностных осуществлении международных коммерческих сделок подписана в 17 декабря1997 г. Федеральный кон от 01.02.2012 3-Ф3 «О присоединении Российской Федерации к Конвенции по борьбе иностранных должностных при осуществленим еждународных коммерческих сделок».

Практика борьбы с коррупцией за рубежом.

Тема 5. Законодательное обеспечение противодействия корр в РФ

Общее специальное конодательств борьбес коррупцией. Федеральные коны: от 25.12.2008г. № 273-ФЗ«О противодействии коррупции»; от 17.07.2009 г. №172-ФЗ «Об антикоррупционной эксинормативных правовых актов и проектов нормативных правовых ак 3.12.2012г. № 230-ФЗ«О контроле соответствие косодовлиц, замещающих осударственные лжности, иных лицих доходам от 7.05.2013 г. № 79-ФЗ «О запрете отдельным категориям лицогиметь счета (вклады), хранить наличные денежные средства и иностранных банках, расположенных за пределами территории Федерации пользовать и пользовать и

службе Российской Федерации»; от 02.03.2007 №25-ФЗ «О муни службе в Российской Федерации».

Указы Президента Российской Федерации: от 18 мая 2009 г. Л представленипражданамип, ретендующими в замещени должностей федеральной государственной службы, и федеральными государ служащимисведенийо доходах, об имуществей обязательствах имущественного характера»; от 21 сентября 2009 г. № 1065 «С достоверностии полноты сведений, представляемых ражданами, претендующими на замещение должностей федеральной госуда службый федеральным исударственным ижи жащими соблюдения федеральным посударственным пужащим пребований служебному Национальнойстратегии поведению»;от13.04.2010 № 460 «O противодействижоррупциии Национальномилане противодействия коррупции на 2010 - 2011 годы»; от 01 июля 2010 г. № 821 «О комис соблюдению требованийк служебному поведению федеральных государственных служащих и урегулированию конфликтаотинтер « О мерах по совершенствовании рганизации 15.07.2015N 364 деятельности в области противодействия корр≱9 Фи2018 №378 «О Национальном плане противодействия коррупции на 2018 - 2020

Постановления Правительства Российской Федерации: от №96 «Об антикоррупционной экспертизе нормативных правовых проектовнормативных правовых ктов»; от 06.11.2015№ 1199 «О мониторинге реализации крупных проектов с государственным том числе инфраструктурных роектов, финансируемых рамках федеральных целевых программ и за счет средств Фонда наци благосостояния».

Региональное конодательствовкон Воронежской бластиот 12.05.2009 № 43-ОЗ «О профилактике коррупции в Воронежской Закон Воронежской бластиот 24.01.201№ 16-ОЗ «О мониторинге нормативных правовых актов Воронежской бласти». Постановление правительстворонежской бластиот 05.02.201№ 64 «О Порядке проведения антикоррупционной экспертизы нормативных правов и проектов нормативных правовых актов Воронежской области». Постановление правительства Воронежской области от 1 сентя № 735 «О комиссии по соблюдению требований к служебному гражданских служащих и урегулированию конфликта интересов».

Темаб. Основные этапы борьбы с коррупцией в современной России

Указ Президента РФ от 4 апреля 1992 года, "О борьбе с коррусистемегосударственной ужбы". Разработка осударственной умой закона «О борьбе с коррупцией» 1993-1997 годах. Создание Национального нтикоррупционнокомитета (НАК) (1999). Создание Советапри Президенте оссийской редерацию борьбе коррупцией (2003). Концепция административной реформы в Российской Фе 2006-2010 одах. Федеральный кон«О государственной ажданской службе Российской Федерации» (2004). Современный тап антикоррупционной литикизаконодательные кономические тоды борьбы с коррупционными проявлениями Национальные планы противодействия оррупции. Совершенствовани конодательства государственной службе, усиление финансового контроля, «деофш экономики.

Тема 7. Организация работы по профилактике и противодейскоррупции в субъектах Российской Федерации

Органы по профилактике и противодействию коррупции в РФ. Указ Президент ФФ от 15.07.2015N 364 «О мерах по совершенствованию организации деятельности в области против коррупции». Комиссия по координацира боты по противодействию коррупции в субъекте Российской Федерации: цели, задачи, состубернатора Воронежской области от 02.10.2015 № 398-у «О ком координацира боты по противодействикоррупции Воронежской области».

Управление по профилактике коррупционных и иных правонарцели, задачи и полномочия. Указ губернатора Воронежской облапреля 2016 г. № 137-у «Об утверждении Положения об управлерофилактике оррупционным иных правонарушений равительства Воронежской области».

Комиссияю соблюдению ребований служебном поведению урегулированию онфликта интересов цели, задачи и полномочия. Постановление Правительства Воронежской области от 01.09.2010 комиссии по соблюдению гребований служебном поведению урегулированию конфликта интересов».

Практика организ**раби**ты по профилактике и противодейст коррупци**в** субъекта коссийской редерации планый программы опрофилактике и противодействию коррупции. Программа «Противо коррупции в Воронежской области на 2018 - 2020 годы». План меро

по реализации программы Противодействи воронежской области на 2018 - 2020 годы». Проведение внтикоррупционного мониторинга. Антикоррупционное просвещение населения. План мероприятий по антикоррупционному просвещению в Воронежской на 2020 год. Ежегодный доклад о деятельности в области прот коррупции в Воронежской области.

Тема 8. Антикоррупционная экспертиза нормативных право актов и проектов

Конвенция ООН против коррупции о необходимости периоди проведения оценки правовых документов и административных мер определениях адекватности позицийпредупреждения ррупции борьбыс нею. Федеральны коны 25.12.2008г. № 273-ФЗ«О противодействи коррупций» и от 17.07.2009№172-ФЗ «Об антикоррупционной спертизе нормативных правовым проектов нормативных правовых актов». Постановлени Вравительств Ф от 26.02.2010. №96«Об антикоррупционной экспертизе нормативных пактов и проектов нормативных правовых актов».

Региональвае онодательство коны Воронежской бластиот 12.05.2009 № 43-ОЗ «О профилактике коррупции в Воронежской обл от 24.01.201№16-ОЗ «О мониторингеормативны**м**равовыхактов Воронежской областию тановление правительства Воронежской обл от 05.02.2010 № 64 «О Порядке проведения антикоррупционной экс нормативным равовы житови проекто в ормативным равовы житов Воронежскойобласти»; от 28.04.2010 №352 «Об утверждении Административнорогламентаравительстворонежской бластипо исполнению осударственной ункции Проведениентикоррупционной экспертизы проектов законов Воронежской области, проектов поста в Воронежской областной Думе и поправок к ним, вносимых в Ворон областную Думу губернатором Воронежской области в законодательний ициативь проектов аконов Воронежской бласти, проектов постановлежий областной Думы, поступивших заключени е убернатор Воронежской бласти, законов Воронежской области, поступивших для их обнародования губернатором Воро области»; от 28 апреля 2010 г. №351 « Об утверждении Администр регламентаправительств Воронежской области по исполнению государственнфункции«Проведениентикоррупционнейспертизы нормативных равовых ктови проектовнормативных равовых ктов губернатора Воронежской области, правительства Воронежской об.

 $^{^{1}}$ О противодействии коррупции:Федеральный закон от 25 декабря 2 Собран№273-Ф законодательства РФ.2008. N 52 (ч. 1).ст. 6228.

Практикфрганизациработыпо проведению нтикоррупционной экспертизы субъектах Российской Федерации Планы проведения мониторинга правоприменения в субъектах Российской Федерации.

Тема 9. Конфликт интересов на государственной и муниципальн службе

Понятие конфликта интересов на государственной и муниц службе. Комиссии по соблюдению требований к служебному по гражданскихлужащим урегулированижонфликтантересовцели, задачи, порядок формирования и полномочия.

Федеральный закон от 27 июля 2004 года N 79-ФЗ «О государстражданской службе Российской Федерации». Указ Президента Федерации от 01 июля 2010 года N 821 «О комиссиях по собл требований служебномуповедению федеральных осударственных служащихи урегулированию онфликтаинтересов» Постановление правительства Воронежской области от 01.09.2010 N 735 « О г комиссии по соблюдению требований к служебному поведению граз служащих и урегулированию конфликта интересов».

Комиссиию соблюдению ребований служебномуловедению муниципальных ужащим урегулированию фликты нтересов муниципальной ужбе. Правовая основа организации деятельности комиссий по соблюдению требованийк служебному поведению муниципальных ужащим урегулированию фликты нтересов муниципальной службе. Федеральный закон от 02 марта 2007 г. № 1 муниципальной службе в Российской Федерации». Нормативные акты органов местного самоу правлению торыму тверждают служетав комиссии и порядок ее работы. Полномочия и порядок работы комисоблюдению требований служебному поведению муниципальных служащим урегулированию фликты нтересов муниципальной службе.

Практика работы комиссий по соблюдению требований к служ поведению гражданских лужащих (муниципальных лужащих) и урегулированижонфликтантересова государственной ажданской (муниципальной) службе в субъектах Российской Федерации.

Тема 10. Основные направления борьбы с коррупцией в Российской Федерации на современном этапе

Национальный план противодействия коррупции на 2021-20 Совершенствование правовых и организационных основ противо коррупцише Российской редерации; истемывапретовограничений обязанностей и правового регулирования ответственности за неантикоррупционных стандартов.

Повышение ффективностою разовательных иных мероприятий, направленных антикоррупционнтор свещение популяризацию обществентикоррупционных андартов р по предотвращению урегулированию конфликта интересов.

Обеспечение и защита основных прав и свобод человека и гра Публичность и открытость деятельности государственных органов местного самоуправления. Неотвратимость ответственности за коррупционных правонарушений.

4.3.1.Перечень семинарских и практических занятий

Тема 1. Понятие, причины и условия развития коррупции в государстве.

Формы текущего контроля: опрос, диспут

Цель:

- формирование представлений о коррупции, её причинах и услови
- формирование навыков профессиональной полемики и закреплению обсуждаемого материала
- проверка усвоения студентами материала темы.

Вопросы для опроса:

- 1. Понятие коррупции как социального и правового явления.
- 2. Общие условия формирования коррупционных явлений.
- 3. Специфические современные проблемы коррупции в России

Вопросы для диспута:

- 1. В чём выражается отрыв общества от власти?
- 2. Какова роль гражданского общества в борьбе с коррупцией?
- 3.Традицияподчиненияниновниковне закону, а инструкциии начальнику.
- 4.В чём выражается неразвитость правового сознания населения

Тема 2. Исторические аспекты коррупции в России

Формы текущего контроля: опрос

Цель:

- углубленное изучение источников и форм коррупции в истории Ро
- проверка усвоения студентами материала темы.

Вопросы для опроса:

- 1. Коррупция в средневековой Руси.
- 2. Коррупционные явления в период Российской империи.
- 3. Коррупцияв СоветскомСоюзе, отрицаниекоррупциикак системного явления.

Темы докладов (сообщений)

- 1. Антикоррупционная деятельность Петра I.
- 2. Мздоимство Меньшикова.
- 3.Система «кормления от дел» при Анне Иоанновне.
- 4. Борьба со взяточничеством при Екатерине II.
- 5. Борьба с взяточничеством и казнокрадством при Александре I и Н
- 6. Декрет о взяточничестве 1918 г.
- 7. Факторы, препятствующие спространению ррупции СССР и факторы, способствующие ее сохранению.

Тема 3. Коррупция в современной России: виды, причины и фо

Формы текущего контроля: круглый стол

Цель:

- углубленное изучение причин и форм коррупции в современной
- выработку студентоврофессиональнуженийизлагаты ысли, аргументировать свои соображения, обосновывать предлагаемы и отстаивать свои убеждения.

$\overline{}$		
゚゚゚゚゚゚゚゚゚゚゚゚゚゚゚゚゚゚゚゚゚゚゚゚゚゚゚゚゚゚゚゚゚゚゚゚゚゚゚	ובח	12 .
Зад	ца:	٦a.

□ обсуждение в ходе дискуссии причин возникновения корр её видов и форм

 иллюстрация мнений, положений с использованием раз наглядныматериало(всхем, диаграмм, рафикова удио-, видеозаписи, фото-, кинодокументов).

Ход подготовки и проведения:

- 1) Преподавателеформулируются вопросы, обсуждение которых позволит всесторонне рассмотреть проблему;
- 2) Вопросы распределяются подгруппами раздаются участникам для целенаправленной подготовки;
- 3) В ходе занятия вопросыраскрываются определенной последовательности.
- 4) Выступления специальноподготовленных тудентов обсуждаются и дополняются. Задаются вопросы, студенты высказывают свои мнения, спорят, обосновывают свою точку з

Основную часть «круглого стола» составляет дискуссия.

Вопросы для обсуждения в рамках круглого стола:

- 1. Причины коррупции правовые социальные, кономические, институциональные.
 - 2. Виды коррупции.
 - 3. Коррупция в сфере государственного управления
 - 4.Политическая коррупция.
 - 5.Коммерческий подкуп.
 - 6. Формы коррупции.
 - 7. Особенностиоррупции современной оссии, ее системный характер

Тема4. Международно-правовы**с**новы противодействия коррупции.

Формы текущего контроля: доклады, презентации

Цель:

- формировани**е**редставлени**й** международны**ж**равовых актах, направленных на борьбу с коррупцией;

- изучение опыта борьбы с коррупцией за рубежом;
- проверка усвоения студентами материала темы.

Темы докладов (сообщений)

- 1. Основные положения Конвенции против транснациональной организованной преступности от 15.11.2000 г
- 2. Основные положения Конвенции ООН против коррупции от 31 2003 года.
- 3. Основные положени конвенции об уголовной от ветственностам коррупцию от 27 января 1999 года.
- 4. Основные положения Конвенции Совета Европы об отмывании, выявлении, изъятии и конфискации доходов от преступной деятель финансировании терроризма от 16 мая 2005 года.
- 5.Основные положени конвенция по борьбес подкупоминостранных должностных при осуществленимеждународных оммерческих сделок от 17 декабря 1997 г.
- 6. Организация работы по борьбе с коррупцией в зарубежных с выбору).

Тема 5. Законодательное обеспечение противодействия коррупции

Формы текущего контроля: опрос

Цель:

- изучение законодательства о противодействии коррупции в Росси
- проверка усвоения студентами материала темы.

Вопросы для опроса:

- 1. Общее и специальное законодательство о борьбе с коррупцией.
- 2.Основные положения Федерального закона «О противодействии коррупции»;

- 3. Основные положения Федерального закона «Об антикорруг экспертизе нормативных правовых актов и проектов нормативных г актов»;
- 4. Положения о противодействии коррупции в Федеральных зак государственной ражданской лужбе Российской Федерации «О муниципальной службе в Российской Федерации».
- 5. Вопросы противодейств**ию** ррупции Указах Президент РФ и Постановлениях Правительства РФ
- 6. Региональное законодательство о противодействии коррупции.

Темаб. Основные этапы борьбы с коррупцией в современной России

Формы текущего контроля: опрос

Цель:

- изучение этапов борьбы с коррупцией в современной России;
- анализ выполнения Национальных планов противодействия корру
- проверка усвоения студентами материала темы.

Темы докладов (сообщений):

- 1. Национальный антитеррористический комитет: цели и задачи.
- 2. Совет при Президенте Российской Федерации по борьбе с ко цели и задачи.
- 3. Основные этапы борьбы с коррупцией в современной России
- 4. Национальной стратегии противодействия коррупции
- 5.Национальные планы противодействия коррупции(отдельно по плану).

Тема 7. Организацияработы по профилактикем противодействию коррупции в субъектах Российской Федерации

Формы текущего контроля: опрос, дискуссия

Цель:

- изучение практики организацииработы по профилактике противодействи соррупциив субъектах Российской Федерации муниципальных образованиях;
- проверка усвоения студентами материала темы.

Вопросы для опроса:

- 1. Органы по профилактике и противодействию коррупции в субъе
- 2. Комиссиято координациработы противодействикоррупции субъекте Российской Федерации: цели, задачи, состав.
- 3. Управление по профилактике коррупционных и иных правонцели, задачи и полномочия.
- 4. Комиссияпо соблюдению ребований служебном поведению урегулированию конфликта интересов: цели, задачи и полномочия.

Темы докладов (сообщений):

- 1. Практика рганизацира боты по профилакти и противодей ствию коррупции в субъекте Российской Федерации (на примере свое РФ).
- 2. Практика рганизацира боты пофилактим противодействию коррупции в муниципальном бразовании (на примере своего муниципального образования).

Тема 8. Антикоррупционная экспертиза нормативных правовых акто проектов

Формы текущего контроля: практическое занятие

Цель:

- изучение практики проведения антикоррупционной экспертизы в Российской Федерации (муниципальном образовании);
- проверка усвоения студентами материала темы.

Задачи:

- изучить методику проведения антикоррупционной экспертизы нормативных правовых актов(проектов);

- проанализировать конкретные ситуации, использовав при этом по теоретические знания;
- активизировать учебно-познавательную деятельность студентов.

Методика проведения занятия:

Студенты при подготовке к занятию самостоятельно:

- самостоятель**ы** учаютнормативные равовые жты, регулирующие вопросы проведения антикоррупционной экспертизы нормативных актов (проектов);
- изучают методику проведения антикоррупционной кспертизы нормативных правовых актов (проектов);
- -изучают практику организациии проведения пророженти в выбранном ими субъекте РФ или муниципальном обра
- самостоятельный провет проект нормативного правового акта, размещенный на сайте для проведения антикоррупционной экспрактическом занятии.
- проводят на практическом занятии антикоррупционную экспертиз нормативного правового акта.

Необходимую информацию при подготовке к занятию можно на официальны кайтахорганов государственнов й астии местного самоуправления.

Преподаватель:

- проверяет результаты антикоррупционной экспертизы в соотворованиями методики;
- указывает на ошибки, допущенные студентами при проведении э и пути их устранения.
- Тема 9. Конфликт интересов на государственной и муниципальн службе

Формы текущего контроля: опрос, дискуссия

Цель:

- изучение практики организаци работы Комиссии по соблюдению

требований служебномуповедению граждански (муниципальных) служащим урегулировани корнфликты интересов государственной (муниципальной) службе;

- проверка усвоения студентами материала темы.

Вопросы для опроса:

- 1.Понятиеконфликтантересовна государственной муниципальной службе.
- 2. Комиссии по соблюдению требований служебному поведению гражданских лужащим урегулированию полномочия.
- 3. Комиссии по соблюдению гребований служебном уповедению муниципальных лужащих урегулированию онфликтантересов муниципальной службе.

Темы докладов (сообщений):

- 1. Практика организации работы Комиссии по соблюдению треб служебномуповедению сражданских лужащих и урегулированию конфликта интересов (на примере органа государственной власти).
- 2. Практика организации работы Комиссии по соблюдению треб служебномуловедению муниципальных лужащих урегулированию конфликта интересов (на примере своего муниципального образова

Тема 10. Принципы и направлени борьбы с коррупцией ВРФ на современном этапе

Формы текущего контроля: круглый стол

Цель:

- изучение принципов и направлений борьбы с коррупции в Россовременном этапе;
- выработкау студентовпрофессиональным ений излагатымысли, аргументировать свои соображения, обосновывать предлагаемые отстаивать свои убеждения.

Задача:

- обсуждение в ходе дискуссии основных направлений борьбы с кор

- иллюстрация мнений, положений с использованием различных материаловсхем, диаграммграфиковаудио-, видеозаписифото-, кинодокументов).

Ход подготовки и проведения:

- 1) Преподавателеформулируются вопросы, обсуждение которых позволит всесторонне рассмотреть проблему;
- 2) Вопросы распределяются подгруппами раздаются участникам для целенаправленной подготовки;
- 3) В ходе занятия вопросыраскрываются определенной последовательности.
- 4) Выступления специальноподготовленных тудентов обсуждаются и дополняются. Задаются вопросы, студенты высказывают свои мнения, спорят, обосновывают свою точку з

Основную часть «круглого стола» составляет дискуссия.

Вопросы для обсуждения в рамках круглого стола:

- 1. Основные принципы борьбы с коррупцией.
- 2. Значение публичностим открытостидеятельностиосударственных органов и органов местного самоуправления в борьбе с коррупцией
- 3.Взаимодействие власти с институтами гражданского общества.
- 4. Неотвратимость наказания за совершение коррупционных правон

5. МЕТОДИЧЕСКИЕ УКАЗАНИЯ ПО ИЗУЧЕНИЮ ДИСЦИПЛИНЫ

5.1. Рекомендации по использованию учебно-методических материалов (УММ)

УММ предназначены самостоятельного учения дисциплины студентом. В состав УММ включены следующие элементы:

- выписка из федерального государственного образовательного ста
- рабочая программа дисциплины;
- учебное пособие;
- материалы для семинарских занятий;
- методические рекомендации по выполнению письменных работ;
- методические рекомендации по выполнению презентаций;

- методическире комендации использованию и терактивны форм обучения в педагогической деятельности;
- материалы для организации и проведения итоговой аттестации.

Для того чтобы эффективно использовать УММ при изучении д «Муниципально правлени местно самоуправлени ретуемвам действовать в следующем порядке:

- ознакомьтесь с требования федеральногогосударственного образовательного стандарта по данной дисциплине программы образования по подготовке магистров;
- познакомьтесь с рабочей программой дисциплины (цели и задачи дисциплины, еврофессиональнама правленность, определитое, в результатеё изучениявы должнызнать, что уметь, о чем иметь представление, какими компетенциями овладеть);
- весь материадисциплинфаспределено темам, внутрикоторых выделены вопросы для изучения. Следует изучать дисциплину в токоторыйреализовав учебно-тематическом анерабочей программы дисциплины, ак как он подчиняетсяю гикерасположения атериала, следовательно, более эффективен;
- изучая теоретический атериалимейтев виду, что содержание дисциплины изучается с применением различных форм обучения;
- при изученииконкретной емы послезнаком ства теоретическими положениями, освещенны рамках дисциплины, ответьте на вопросы по теме), в случае затруднений вновь обратитесь к теории
- выполнитеконтрольные адания по изучае мойтеме. В случае необходимостю братитесь спискам основной и дополнительной литературы, указанным справочным системам, сайтам;
- изучив все темы, выполните тест.
- 5.2. Рекомендации по работе с учебной и специальной литерат Наиболее предпочтительна последовательность в работе с литер можно представить в виде следующего примерного алгоритма:

- ознакомление с нормативно-правовыми актами;
- изучение основной учебной литературы;
- проработка дополнительной (учебной и научной) литературы.

В ходечтения очень полезнохотя и не обязательноделать конспекты прочитанного, выписки, заметки, выделять неясные, сло восприятия вопросы. В целях прояснения последних нужно обрапреподаватель завершеним зучения рекомендуемой и тературы полезно проверить уровень своих знаний с помощью контрольных в для самопроверки.

Настоятельно рекомендуется избегать механического заучивания материалаПрактика убедительнопоказываетсамым эффективным способом является не "зубрежка", а глубокое, творческое, само проникновение в существо изучаемых вопросов.

Необходимо вести систематическую каждодневную работу над литературными источниками. Объем информации по дисциплине н обширен, что им не удается овладеть в «последние дни» перед сестна это иногда рассчитывают некоторые студенты.

Следуетвоспитывать себеустановку прочность долговременность усвоения знаний по дисциплине. Надо помнить, что они потребтолько и не столько в ходе зачета, но – что особенно важно – в посл профессиональной деятельности.

При работес учебнойи научнойлитературойринципиальножно приниматьво вниманиетекущий момент развитиястраны. Курс «Муниципальное управление и местное самоуправление», как и бол других дисциплин, не является и не может являться набором и навсегдаустановленнымстин в последней инстанции Наоборотон постоянновазвивается совершенствует Вянем идетдиалектический процессотмирания старевшето возникновению выхидей, взглядов, теорий. В условияхускоряющегося поспевать за новыми являтенденциями, порождаемыми процессом инноваций. Ощутимое о характерно и для многих публикаций, связанных с дисциплиной этим в литературе по дисциплинам студентам могут встречаться по которые уже не вполнеотвечаю новымитенденцияразвития таких

случаях следует, проявляя нужную критичность мысли, опирать устаревшие идеи того или другого издания, как бы авторитетно оно а на нормы, вытекающие из действующих нормативно-правовых договременных изданий, имеющих отношение к изучаемому вопросу.

Наконецстудентобязанзнатьне тольколитературурекомендуемуво рабочей программедисциплиньно и новые издания по дисциплине, вышедшие в свет после ее разработки.

Процесс изучения дисциплины включает в себя:

- 1. Работу под руководством преподавателя (лекции, семинарски консультаци преподавателю подготовке ыступлений выполнению аналитически разработо которых студент не смог разобраться самостоятельно).
- 2. Самостоятельную работу студента (проработка текстов лекций, г к семинарскимзанятиям, самостоятельный оиск и изучение фундаментальной и современной научной литературы, подготов для выступленийна семинарскомзанятии, анализ и обработка статистических данных при выполнении аналитической работы по срекомендованных привыполнений такжелодготовка сдаче зачета).
- 5.3. Алгоритм подготовки студентов при изучении дисциплины а) Посещение лекций. Лекции это систематическое устное из учебного материала. На них студент получает основной объем инфоло каждой конкретной теме. Лекции обычно носят проблемный нацелены освещение аиболе трудныхи дискуссионных опросов, знакомство студентов с разными методологическими подходами явлениймуниципальногу правления местного самоуправления конституции Российской Федерации органы местного самоуправ входятв системуоргановгосударственной пасти, поэтому местное самоуправления реформымеет определенные обенности отличающие го от государственного самоуправления разграничение предметов ведения и полномочий между органами государственное Российской Федерации органами государственное предметов ведении и полномочий между органами государственное российской Федерации органами государственное предметов ведения и полномочий между органами государственное объекта

Российской Федерации и органами местного самоуправления по существенногозменения аконодательствегулирующего равовые, экономические организационные новыместного самоуправления. настояще время законодательного за несовершенного во многом противоречива Экономические финансовые ресурсы местного самоуправления крайне недостаточны и не обеспечивают удовлосновных жизненных потребностей аселения Муниципальным ласть нуждается в квалифицированных кадрах, способных эффективном муниципальным имуществом, финансами, муниципальными преди учреждениями, привлекать к осуществлению местного самоуп население, умело взаимодействовать с органами государственной в при решении вопросов местного значения, так и при реализации от государственных полномочий.

Целью работыстудентана лекцииявляется усвоение информаций экономических организационных новахместного самоуправления Российской Редерации пытеместного самоуправления зарубежных странахи России, знакомство практикой рганизации деятельности органовместного самоуправления России и Воронежской бласти, выявление основных тенденций его развития на современном этапе

В результате обучения студенты:

- приобретают системные знания по истории местного самоупра изучают особенности функционирования развития местного самоуправления в России и за рубежом;
- углубленно изучают экономические основы местного самоуг (формированиме использованиме униципальной бственности естных бюджетов);
- углубленно изучают организационныеосновы местного самоуправления статусоргановместного самоуправления, организация муниципальной службы).

Предполагаетсято студентыприходятна лекции, предварительно проработав соответствующий учебный материал по источникам, рекомендуемым рограммой Часто студентам грудно разобраться дискуссионным вопросами дать однозначный ответ. Преподаватель, сравнива различные очки зрения излагает вой взгляди нацеливает

студентов на дальнейшие исследования и поиск научных решелекции желательновечером перечитатьи закрепитьполученную информацию огда эффективноств усвоения начительно зрастает. Рекомендуется 1 час в неделю посвящать работе с литературо лекций.

б) Семинарские ванятия. Эти занятия равной меренаправлены совершенствованием петенций, е. индивидуальных выковрешения теоретических и прикладных задач, выработку навыков интеллеработы, а также ведения дискуссий. Конкретные пропорции разработы в группе, а также способы их оценки определяются преподаведущим занятия.

На семинарестуденты под руководством преподавателом суждают дискуссионных просызаслушиваю доклады проводя деловые гры, решаю тзадачи от вечаю тна вопросы тестов закрепля приобретенные знания. Для успешного проведения семинара студенту следует подготовить с об сновной формой подготовки туденто к семинарским занятиям является самостоя тельная работа с нормативно-правовым регламентирующи и рекомендованной программой литературой, статистическими данны

Изучив конкретную тему, студент может определить, насколько хорней разобрался. Если какие-то моменты остались непонятными, целесообразно составить список вопросов и на семинарском заня их преподаватель семинарах тудентнабирае баллыпо текущей успеваемости в рамках обучения по данной дисциплине, поэто проявить себя с лучшей стороны. Семинар предоставляе туденту возможность творчески раскрыться, проявить инициативу и развит публичного ведения дискуссий и общения.

в) Самостоятельнаяработа студентов. Самостоятельнаработа предполагаетучение учебной основней дополнительней тературы, материалов лекций, систематизацию прочитанного материала, г сообщенийи докладов решение задач, работу со статистическим материалом, выполнение аналитических разработок, подготовку студенческой конференции.

- г) Выполнение письменной самостоятельной работы. По опредетемам преподаватель может задавать студентам на дом самостработу:
- подготовка реферата (эссе);
- самостоятельное решение задач и тестов;
- поиск ответов на дискуссионные вопросы.

Выполнение такой работы рекомендуется начинать после того, прослушалекцию изучилрекомендуемулои тературу разобралсы материале.

5.4. Рекомендации по самостоятельному изучению дисциплинь Самостоятельное изучение курса очень трудоемкая и ответстве подготовки к семинарскому занятию, написанию эссе, доклада и т.г правилосопровождает даписями той или иной форме. Существует несколько форм ведения записей: план (простой или развернутый), тезисы, аннотации, резюме, конспект (текстуальный и тематически

План. Это наиболеекраткаяформа записи прочитанного перечень вопросов, рассматриваемых в книге, статье. План раскрывает логим способствует лучшей ориентации в содержании данного произведе может составляться либо по ходу чтения материала, либо посл прочтения План во втором случае получается последовательным стройным, кратким. Форма плана не исключает цитирования отделю обобщения более поздних материалов.

Выписки. Это либо цитаты, то есть дословное изложение того материала из источника, необходимые студенту для изложения работе, либо краткое, близкое к дословному изложение мест и данное в понимании студента. Выписки лучше делать на отдель или на карточках. Достоинство выписок состоит в точности воспрои авторского екстав накопленифактического териалау, добство и использования при компоновке курсовой работы. Выделяя из прочитекста самое главное и существенное, студент при составлению глубжепонимает итаемый текст. Составленивы писокне тольконе отнимает у студента время, но, напротив, экономит его, сокрашение при составление отнимает у студента время, но, напротив, экономит его, сокрашение при составление отнимает у студента время, но, напротив, экономит его, сокрашение при составление отнимает у студента время, но, напротив, экономит его, сокрашение при составление отнимает у студента время, но, напротив, экономит его, сокрашение при составление отнимает у студента время, но, напротив, экономит его, сокрашение при составление отнимает у студента время, но, напротив, экономит его, сокрашение отнимает у студента время, но, напротив, экономит его, сокрашение отнимает у студента время и студента в студента в

неоднократнеезвращение данномуисточникупри написании екста курсовойработы. Совершенне обязательно аждуювы пискусна бжать ссылкой на источник с указанием соответствующей страницы.

Тезисы. Это сжатое изложение основных мыслей и положений прочматериала. Их особенность - утвердительный характер. Другими для авторатих тезисовданное умозаключение осятнедискуссионный позитивный характер.

Аннотация. Очень кратко е изложени е одержани прочитанно работы. Составляетс после полного прочтения глубокого осмысливания изучаемого произведения.

Резюме. Краткая оценка прочитанного произведения. Отражает общие выводы и положения работы, ее концептуальные итоги.

Конспект. Небольшо ежато е изложени в зучаемо фаботы в котором выделяется самое основное, существенное. Основные требования - четкость формулировок, обобщение важней ших теоретических г Составление конспекта требует в думчивости, достаточно больш времени и усилий. Конспектирование способствует глубокому пони прочному усвоению изучаемого материала, помогает вырабатыв правильного изложение в письменной форме важней ших теорет практически в опросовумение четкоих формулироваты, но излагать своими словами.

Конспект может быть текстуальным и тематическим. Текстуальный посвящен определенному произведению, тематический конспект конкретной теме, следовательно, нескольким произведениям. В текконспекте сохраняется логика и структура изучаемого текста, запи соответствии расположениематериала изучаемойработе. В тематическом конспекте за основу берется не план работы, а темы, проблемы, изучаемые студентом.

Целесообразно составлять конспект после полного прочтения и материала. Конспект может включать тезисы, краткие записи не то или иных положений выводов, но и доказательстфактического материала, такжевыписки, дословные цитаты, различные примеры, цифровой материал, таблицы, схемы, взятые из конспектируемого при оформлении конспекта необходимо указать фамилию автора и

материалалолноеназвани работы местои год ее издания Полезно отмечать и страницы изучаемой работы.

В конспекте надо выделять отдельные места текста в зависими значимости (подчеркивания цветными маркерами, замечания на под записей всех форм целесообразно, в соответствии с планом курсовопапки, в которые раскладываются записи по обработанным источни

При этом важно не только привлечь более широкий круг литер суметь на ее основе разобраться в степени изученности темы. Стои дискуссионные вопросы, нерешенные проблемы, попытаться выска: отношение ним. Привестии аргументировальою точкузрения отметить какойиз имеющихся литературночек зрения данной проблематике придерживается автор и почему.

5.5. Методические рекомендации по подготовке научного д (эссе) Подготовка научного доклада выступает в качестве одной из в форм самостоятельной работы студентов.

Научный доклад представляет собой исследование по конкретной г изложенное перед аудиторией слушателей. Это может быть выстуг семинарском занятии, конференции научного студенческого обциногом зависит от правильной организации самого процесса по научного доклада.

Работа по подготовке доклада включает не только знакомство с липо избранной ематикено и самостоятельное учение пределенных вопросов Она требуетот студента умения провестивнализизучаемых процессов, способности наглядно представить итоги проделанной учто очень важно - заинтересоваты удиторию результатам и воего исследования Следовательно пределенных навыков.

Подготовка научного доклада включает несколько этапов работы:

- выбор темы научного доклада;
- подбор материалов;

- составление плана доклада. Работа над текстом;
- оформление материалов выступления;
- подготовка к выступлению.

Остановимсяболее подробнона каждомиз перечисленных тапов подготовительной работы: первый этап - выбор темы научного докл

Подготовках научномудокладуначинается выборатемы будущего выступления. Практика показывает, что правильно выбрать тему - з наполовину обеспечить успешное выступление. Конечно же, опредероль этом вопросоиграютинтересь увлечения личныесклонности студента, непосредственная связь темы доклада с будущей или практической работой (если это студенты заочного отделения). Определенну при избранитемы можетока затруководитель научного кружка, преподаватель дущийсеми нарские анятия или читающий лекционный курс. И все-таки при выборе темы и ее форм необходимо учитывать следующие требования:

- а) тема выступления должна соответствовать Вашим познаниям и и Здесь очень важен внутренний психологический настрой. Интерес г воодушевление, возникающее в ходе работы над будущим докл ставшая для Вас близкойи волнующей способна вахватиты увлечь аудиторию слушателей;
- б) не следует выбирать слишком широкуноу темую доклада. Это связано с ограниченностью докладчика во времени. Студенческ долженбыть рассчита на 10-15 минут. За такой промежуто времени докладчи в пособендостаточно пособено глубокорассмотретне более одного двух вопросов;
- в) научныйдокладдолженызватынтересу слушателей может содержать какую-либо новую для них информацию или изложение точек зрения различных авторов по освещаемой проблеме.

Студентприступающий подготовки аучногодоклададолжениетко определить цель будущего выступления.

Понятно, что до изучения литературы по выбранной теме довольно сформулироваженкретнующель своегоисследованив. этом случае

необходимо обозначить общую цель или целевую установку. Ко целевая установка дает направление, в котором будет работат помогает осознано и целенаправленно подбирать необходимый мат

Определив и обозначив цель доклада, в дальнейшем следует прист к подбору материалов. А это уже второй этап подготовительной раб

Работа по подбору материалов для доклада связана с изучение литературы.

Изучение литературы по выбранной теме желательно начинать с при нескольких чебниковЭто позволитолучить общее представление вопросахисследовани Дальней ший поиск необходимой информации предполагает знакомство с тремя группами источников. Первая гру официальные документы: федеральные законы, постановления Правительст Воссийской Федерации др. Вторая группавключает монографии, научные сборники, справочники. К третьей группе материалы периодической печати - журнальные и газетные статьи. этой группе в основном содержатся новые сведения и факты, последние цифровые данные.

Составление плана научного доклада. Работа над текстом Послетого, как работапо подборуисточниковавершена имеется определенновредставление избраннойтеме, можно составить предварительный план. При этом необходимо учесть, что предварительный план будет изменяться корректироваты япроцессе дальнейше позучения темы. И хотя этот план не имеет конкретно обозначенных раницего составление озволит формироваты снову создаваемого доклада и уже на этом этапе обозначить контуры выступления. В дальнейшем, по мере овладения изучаемым маначальный план можно будет дополнять, совершенствоваты конкретизировать.

Работунад текстомбудущеговыступлениможноотнестик наиболее сложному и ответственному этапу подготовки научного доклада. И этом этапе необходимо произвести анализ и оценку собранного сформулировать окончательный план.

Приступая к работе над текстом доклада, следует учитывать с построения.

Научный доклад должен включать три основные части: вступле основную часть, заключение.

Вступление представляестобой краткое знакомствослушателейс обсуждаемой в докладе проблемой.

Действительно, хотя вступление непродолжительно по времени минуты), оно необходимочтобы пробудиты нтересв аудиторим подготовить почву для доклада.

Вступление одобноувертюретак как оно определяете толькотему предстоящего доклада, но и дает лейтмотив всего выступления. Вс способно заинтересовать слушателей, создать благоприятный набудущего восприятия.

Необходимо начать с главной мысли, которая затем займет ценместо. Удачно сформулированные во вступлении несколько фраобеспечить успех всего доклада.

Начать доклад нужно с обращения к аудитории. Следующие фразы быть предельно просты и лаконичны.

Основная часть является логическим продолжениемвопросов, обозначенных автором во введении. Именно в этой части доклада праскрыть тему выступления привести необходимые доказательства (аргументы).

Для того чтобы правильногостроитю сновнуючасть своегодоклада, необходимо составить ее подробный план. Важность составлени плана связана с основной задачей автора. Он должен в течени отведенных на основную часть, суметь представить и изложить точку зрения по обозначенной в теме доклада проблеме.

Наличие подробногоплана позволяетвыполнить эту задачу, дает возможность автору в сжатой форме донести свои идеи до ау, уложиться в установленный регламент.

Заключение имеет целью обобщить основные мысли и идеи вы Его, как и весь доклад, необходимо подготовить заранее в спонеторопливой обстановке. На экспромт не следует рассчитывать.

В заключении можно кратко повторить основные выводы и утв прозвучавшие в основной части доклада. На заключение можно также функцию обобщения всего представленного докладчиком ма

Оформление материалов выступления

Подготовленныйми доклади Ваше будущеевыступление аудиториинаправленона его слуховое восприятие Устная речь предоставляет оратору дополнительные средства воздействия на сголос, интонация, мимика, жесты. Однако одновременно следуе использовать способность слушателей видеть.

Автор научного доклада может прекрасно дополнить свое выс используядиаграммыиллюстрации, рафики изображения а доске, чертежи, плакаты.

Однако, чтобы использованиенаглядных пособий произвело предполагаемый эффект, необходимо учитывать следующие прави.

- а) целесообразно использовать наглядный материал. Если же необразно демонстрациот сутствует рименени будет толькоот влекать внимание слушателей;
- б) графики, плакаты и диаграммы готовятся заранее;
- в) изображени должныбыть видны всем. Сложным статистическим таблицам следует придать доступную форму диаграмм или график
- г) наглядны в атериалы е обходим демонстрировать дитории не самому себе;
- д) тезисы доклада должны быть тесно связаны с изображением материалов;
- е) чтобы не отвлекать внимание аудитории, нужно своевременно из и переходить к демонстрации других материалов.
- ж) необходимо делать паузу в Вашем выступлении, если аудит рассматриванием наглядных материалов.

Подготовка к выступлению Подготовиматериадля докладаследуетрешиты просо записяж выступлению: готовить полный текст доклада, составить подробны выступления или приготовить краткие рабочие записи.

Обязателени полный текст научногодоклада? Для начинающего докладчика составление полного текста научного доклада необход опытные ораторы могут составить тезисы доклада.

Научныйдокладпредставляе обой устное произведение слух подготовленного текста недопустимо. Доклад готовится под рупреподавателся использование ополнительной пературь Оклады заслушиваются семинарских занятиях. Лучшие доклады по рекомендациире подавате мо гутбыть использован для дальней шей работы по подготовке научной статьи на актуальную тему по муниципального управления и местного самоуправления.

5.6. Рекомендации по подготовке слайдов (презентаций)

Чтобы презентация хорошо воспринималась и не вызывала отри эмоций (подсознательных или вполне осознанных), необходимо правила ее оформления.

Презентация предполагает сочетание информации различных ти графических изображений, музыкальных и звуковых эффектов, видеофрагментовПоэтому необходимо учитывать специфику комбинированирагментовнформациразличных ипов. Крометого, оформление и демонстрация каждого из перечисленных типов также подчиняется определенным правилам:

- длятекстовойнформациваженвыборшрифта, длярафической яркость и насыщенность цвета, для наилучшего их совместного вос необходимооптимальное заиморасположение слайде. Курсив, подчеркивание жирный шрифт, прописные буквы рекомендуется использовать только для смыслового выделения фрагмента текста;
- рисунки, фотографиидиаграммы призваны дополниты текстовую информацию ли передатье в болеенагля дном виде. Иллю страции рекомендует со провождать оя снительны мекстом Если графическое изображение используется в качестве фона, то текст на этом быть хорошо читаем;
- анимационные эффекты используются для привлечения внима демонстрацидинамикиразвития кого-либороцесса этих случаях использованив нимации оправдано не стоит чрезмерни насыщать

презентацию такими эффектами, иначе это вызовет негативную аудитории;

- звуковоесопровождениеолжноотражатьсуть или подчеркивать особенность темы слайда, презентации. Необходимо выбрать ог громкость утобы звук был слышенвсем в аудитории не был оглушительным.

Чтобывсе материалылайда воспринималицы лостной не возникало диссонансы еждуот дельнымы фрагментамы робходимучитывать общие правила оформления презентации:

- должнобыть единоестилевое формлениестиль можетвключать: определенный шрифт (гарнитура и цвет), цвет фона или фонов декоративный лементнебольшого фазмера и др. Не рекомендуется использовать в стилевом оформлении презентации более 3 цветов типов шрифта. Оформление слайда не должно отвлекать внимание в аудитории от его содержательной части. Все слайды презентации быть выдержаны в одном стиле;
- содержание расположениенформационнь болоков на слайде информационны болоков не должно быть слишком много (3-6). Рекомендуемы змеродного информационно болока— не более 1/2 размера слайда. Желательно присутствие на странице блоков с раз информацией (текст, графики, диаграммы, таблицы, рисунки), доподруг друга. Ключевые слова в информационном блоке необходимо и Информационные блоки лучше располагать горизонтально, связ смыслу блоки слева направо. Наиболее важную информацию поместить в центр слайда. Логика предъявления информации на сларезентации должна соответствовать логике ее изложения;
- помимо правильного расположения текстовых блоков, нужно не за об их содержании — тексте. В нем ни в коем случае не должно соде орфографических ошибок.

Также следует учитывать общие правила оформления текста.

После создания презентации и ее оформления, необходимо отрепетоказ и свое выступление, проверить, как будет выглядеть прецелом (на экране компьютера или проекционном экране), насколька адекватнона воспринимает разныхмест аудитории разном

освещении, шумовом сопровождении обстановке, максимально приближенной к реальным условиям выступления.

5.7. Рекомендации по работе с тестами

Перед началом выполнениятеста внимательнопрослушайте инструкцию преподавателя. В случае необходимости задайте вовремя выполнения теста задавать вопросы не разрешается.

Перед тем, как отмечать правильный ответ, нужно перечида дважды и убедиться, что все правильно поняли.

Обязательно читать задание до конца! Спешка не должна при тому, что стараетесвонять условия задания по первымсловам и достраивает енцовку собственновоображени от верный способ совершить досадные ошибки в самых легких вопросах.

Можно начать с легкого! Начать отвечать на те вопросы, которых нет сомнений, останавливаясь на тех, которые могут вызвараздумья.

Важно думать только о текущем задании! Как правило, за текстах не связаны друг с другом, поэтому знания, которые были прв одном(ужерешенном), ак правилоне помогаюта толькомешают сконцентрироваться и правильно решить новое задание.

Многие заданияможно быстреерешить, если не искатьсразу правильный вариант ответа, а последовательно исключать те, коне подходят Метод исключения позволяет итоге сконцентрировать внимание всего на одном-двух вариантах, а не на всех пяти-семи (чтруднее).

Если сомневаетесь в правильности ответа и сложно сделатесли в течение отведенного времени нет ответа на вопрос, то положиться на свою интуицию и указать наиболее вероятный вариа

Стремитесь выполнить все задания, но учитывайте то, что заданиярассчитаны максимальный ровены рудности, количество решенны ваданий вполнеможетока заться достаточны для хорошей оценки.

Студент готовит лист для ответов на задания. В правом верхне листа студент указывает свою фамилию, инициалы, наименован дату выполнения теста, ставит свою подпись.

Тест представля етобой задачу содержащу вопроси варианты ответа, из которых правильный один или несколько ответов. И студенти должен выбрать. Время, необходимо едля проведения тестирования – 0,5-2 минуты на решение одной задачи (вопроса).

При ответена вопросстудентуказывае томервопросаи букву правильного, по его мнению, ответа. Например: «1. А». Номера вопрответы на них указываются сверху вниз, при необходимости в столбцов.

Студент до сдачи листа с ответами вправе перечеркнуть « допущенную неправильную, по его мнению, букву ответа, указа другую букву и поставив свою подпись.

Вопрос, ответ на который студентом не дан (например, не букваили указанабуква, которойнет в вариантаютвета) считается получившим неправильный ответ.

Вопросы, в ответах на которые указаны помимо правильнь неправильные варианты ответов, оцениваютсякак получившие неправильный ответ.

По истечении времени, отведенного на выполнение теста, вы сдать работу преподавателю. Расчет баллов следующий: 50% пответов – «удовлетворительно», 60-80% - «хорошо», выше 90% - «от

5.8. Методическиеуказанияи требования к написанию оформлению контрольной работы

Цель написан**ия**нтрольной работыглубленное изучение избранно проблемытворческоесвоение аучной литературы, такжеовладение навыками исследования и логического письменного изложения Контрольную работу рекомендуется писать по плану-конспекту: сод (план), введениез которомопределяют срель и задачиконтрольной работы;содержанитемы; заключени фили общие выводы);список литературы, изученный автором в процессе работы над контрольно Основноесодержаниеемы должнопредставлять бой самостоятельно выполненнов сследованиели обобщением меющей супитературыю проблеме, заявленной в названии контрольной работы. В контрольн недопустимизложеним атериалической методической тературы. Теоретические идеи, пересказанные своими словами, мысли других и цитаты должны иметь указания на источник (ссылки в обще порядке). Основной текст (без введения, заключения и списка лите объему должен занимать не менее 10 печатных страниц. Контрольн должна иметь стандартный научный аппарат, при цитировании нес ссылки на теоретические и эмпирические источники. Работа до иллюстрированнаблицамирисункамидиаграммами т.д. Заключение содержитвыводы по полученным ходе исследованимезультатам, положительные отрицательные нденциы развитим редприятилю

изучаемой проблеме; перечень рекомендаций и условия их реализа

Список используемой литературы содержит источники по теме иссл в областидействующево конодательство дов авторитетных ученых новейших публикаций в периодической вчатии другие источники, которыми студент пользовался при написании контрольной работы

Оформлени сонтрольно работы должносо ответствоват ребованиям ГОСТ 7.32-91 «Отчето научно-исследовательработеСтруктуран правила оформления»ГОСТ 7.1-84. «Библиографическовисание документа: общие требования и правила составления». Работа долх выполнена на белой бумаге формата А4. Текст контрольной работы быть выполнен на компьютере с 1,5 межстрочным интервалом і редакторе Microsoft Word for Windows. Текст набирается нежирным ц Times New RomanCyr, размером 14 пунктов. Размер абзацного отсту см. Текст контрольной работы следует располагать, соблюдая с размеры полей: левое - 30 мм, правое - 15 мм, верхнее - 20 мм, ниж мм. Заголовки структурных элементов работы следует располагать без точки в конце и писать строчными буквами, не подчеркивая. слов в заголовках не допускаются. Расстояние между заголовком и должно быть равно двойному интервалу. Каждый вопрос следует н новой страницыПосле заголовка екстпишут с абзацного тступа. Иллюстрации (графики, схемы, рисунки, диаграммы) следует рас работе непосредственно после текста, в котором они упоминаются или на следующей странице. На все иллюстрации должны быт тексту работы. Приводимые в работе сведения из литературных ист (цифровые данные, цитаты, общие выводы и положения, мнени должны иметь точные ссылки на источник информации. Ссылка порядковый номер этого источника по списку использованных исто страницу(например[,45, с. 102]). Ссылкина иллюстрации аблицы, формулыуравнения перечисления риложения ледуетуказыватых порядковым номером, например: «...в вопросе 2», «... в формуле (2) рисунке 8», «.... в приложении А». Каждое приложение следует нового листа с указанием в первом верхнем углу слова «Прило порядковым буквенным номером А, Б, В и т.д. без знака «№». По ка> использованному источнику должна быть полная информация. (книге: фамилия справочным истемам, состав инициаль ввторов, названиехниги, местоиздания издательстворд издания количество

страниц в книге. Сведения о статье: фамилия и инициалы авторов, статьи, наименование журнала (газеты или другое издание), на серии(еслиесть),год выпусканомеризданиястраницына которых помещена статья.

VI.УЧЕБНО-МЕТОДИЧЕСКОЕ И ИНФОРМАЦИОННОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

6.1. Нормативные правовые акты

- 1.Конвенция против транснациональной организованной пр (принята в г. Нью-Йорке 15.11.2000 Резолюцией 55/25 на 62-ом заседании 55-ой сессии Генеральной Ассамблеи ООН)
- 2.Конвенцюрганизацию бъединенны на противкоррупции (принята в г. Нью-Йорке 31.10.2003 Резолюцией 58/4 на 51-ом заседании 58-ой сессии Генеральной Ассамблеи ООН).
- 3. Конвенция об уголовной ответственности за коррупцию (зак г. Страсбурге 27.01.1999).
- 4.Конвенци вовета Европы об отмывании выявлении зъятии конфискаци походовот преступно деятельности о финансировании терроризма. (Заключена в г. Варшаве 16.05.2005)
- 5.Конвенция по борьбе с подкупом иностранных должностн при осуществленимеждународныхоммерческих делок (Париж, 17 декабря 1997 г.
- 6.Федеральный конот 27.07.200 № 79-ФЗ«О государственной гражданской службе Российской Федерации».
- 7.Федеральный закон от 02.03.2007 №25-ФЗ «О муниципальной в Российской Федерации».
- 8.Федеральный закон от 25.12.2008 г. № 273-ФЗ «О противикоррупции.
- 9. Федеральный закон от 09.02.2009 №8-ФЗОб обеспечении досинформации о деятельности государственных органов и органо самоуправления:
- 10.Федеральный вакон от 17.07.2009 г. №172-ФЗ «Об антикоррупционной спертизе нормативных правовых проектов нормативных правовых актов.
- 11.Федеральный конот 3.12.2012г. № 230-ФЗ«О контролеа соответствием расходов лиц, замещающих государственные долиных лиц их доходам.

- 12.Федеральный закон от 7.05.2013 г. № 79-ФЗ «О запрете отде категориямиц открываты иметьсчета (вклады) храниты аличные денежные средства и ценности в иностранных банках, располо пределами территории Российской Федерации, владеть и (или) пол иностранными финансовыми инструментами».
- 13.Федеральный закон от 21.07.2014№212-ФЗ «Об основах общественного контроля в Российской Федерации»
- 14.Федеральный закон от 06.03.2022 № 44-ФЗ «О внесении изм в статью 26 Федерального закона «О банках и банковской деят Федеральный закон «О противодействии коррупции»
- 15. Указ Президента Российской Федерации от 19.05.2008 Ј мерах по противодействию коррупции»
- 16.Указ Президента Российской Федерации от 18 мая 2009 г. Мо представлени пражданами претендующими замещени представлени предеральной государственной службы, и федеральными государственной служащими предеральными государственной служащими предеральными государственного доходах, об имуществен обязательствах имущественного характера».
- 17.Указ Президента Российской Федерации от 21 сентября 1065 «О проверкедостоверности полнотысведений представляемых гражданами претендующимы замещени должностей редеральной государственной службы, и федеральными государственными служ соблюдени федеральным росударственным служебном у поведению».
- 18.УказПрезидент ВФ от 13.04.201 Ф 460 «О Национальной стратегии противодействи жоррупции и Национальном плане противодействия коррупции на 2010 2011 годы».
- 19.Указ Президента Российской Федерации от 01 июля 2010 г. «О комиссиях соблюдению ребований служебному поведению федеральных сударственных ужащих урегулированию интересов».
- 20.Указ Президент**8**Ф от 20.05.201**1**N 657 «О мониторинге правоприменения в Российской Федерации»
- 21.Указ Президента РФ от 13.03.2012 № 297 «О Национальном противодействия коррупции на 2012 2013 годы и внесении и некоторыеакты Президента Российской Федерациипо вопросам противодействия коррупции».
- 22.Указ Президента РФ от 11.04.2014 № 226 «О Национальном противодействия коррупции на 2014 2015 годы»
- 23.Указ Президента Ф от 15.07.2015 № 364 «О мерах по совершенствованию организации деятельности в области протикоррупции»
- 24.Указ Президента Российской Федерации от 22.12.2015 Милорядкесообщения порядкесообщения по порядкесообщения по порядкесообщения по порядкесообщения по порядкесообщения по порядкесообщения по порядкесообщения

должности Российской Федерации, должности федеральной госуда службы, и иными лицами о возникновении личной заинтересованно исполнении прижестным бязанностей привести к конфликту интересов, и о внесении изменений в некоторезидента Российской Федерации»

- 25.Указ Президента РФ от 01.04.2016 № 147 «О Национальном противодействия коррупции на 2016 2017 годы».
- 26.Указ Президента РФ от 29.06.2018 №378 «О Национальн противодействия коррупции на 2018 2020 годы».
- 27.Указ Президента РФ от 16.08.2021 N 478 «О Национальн противодействия коррупции на 2021 2024 годы».
- 28.Постановлени правительств ВФ от 26.02.2010 № 96 «Об антикоррупционной спертизе нормативных правовых проектов нормативных правовых актов».
- 29. Постановление Правительства Российской Федерации от 09 № 10 «О порядке сообщения отдельными категориями лиц о п подарка в связи с их должностным положением или исполнением с. (должностных) обязанностей, сдачи и оценки подарка, реализации зачисления средств, вырученных от его реализации»
- 30. Постановление Правительства РФ от 25.05.2019 № 662 «Об утверждении методики проведения социологических исследцелях оценки уровня коррупции в субъектах Российской Федерации
- 31. Приказ Минюста России от 04.10.2013 № 187 «Об утве Порядка организации работы по проведению антикоррупционной энормативных правовых актов, проектов нормативных правовых акт документовструктурнымиподразделения Министерстваю стиции Российской Федерации»
- 32ПриказМинюстаРоссииот 01.04.201№ 77 «Об организации работы по проведению пикоррупционной спертизынормативных правовых актов субъектов Российской Федерации и уставов муници образований»
- 33.Закон Воронежскойобласти от 12.05.2009№ 43-ОЗ «О профилактике коррупции в Воронежской области».
- 34.Закон Воронежской области от 24.01.2011 №16-ОЗ «О монит нормативных правовых актов Воронежской области».
- 35.Указ губернатора Воронежской области от 28 декабря 2 №560-у: « О проверке достоверности и полноты сведений, пред гражданамиретендующимым замещенижолжностейосударственной гражданской службы Воронежской области, государственными гражданскимислужащими Воронежскойобласти, и соблюдения государственнымиражданскимислужащими Воронежской области требований к служебному поведению»

- 36.Указ губернатора Воронежской области от 02.10.2015 № комиссиипо координациработы по противодействикоррупциив Воронежской области».
- 37.Указ губернатора Воронежской области от 25.04.2016 № утверждении Положения об управлении по профилактике коррупциных правонарушений правительства Воронежской области».
- 38.Указ губернатора Воронежской области от 05.10.2016 № 350 Порядке уведомления осударственным пражданским ислужащими Воронежской области представителя нанимателя о намерении в иную оплачиваемую работу»
- 39.Постановление правительства Воронежской области от № 64 «О Порядке проведения антикоррупционной экспертизы норм правовыжктови проектовормативныя равовыжктов Воронежской области.
- 40.Постановление правительства Воронежской области от 0 №735 «О комиссии по соблюдению требований к служебному п гражданских служащих и урегулированию конфликта интересов».
- 41. Распоряжение правительства Воронежской области от 2 2020 г. № 1850-р «Программа «Противодействие коррупции в Ворогобласти на 2021 2024 годы».
- 42. План мероприятий по реализации программы «Противод коррупции в Воронежской области на 2021 2024 годы».
 43. План мероприятийно антикоррупционноммосвещению
- 43. План мероприятий антикоррупционному освещению в Воронежской области на 2022 год.

6.2. Учебная и научная литература:

- 1.Агибалов Ю.В. Антикоррупционнажеятельноств органах государственной и муниципальной власти: учебно-методическое Ю.В. Агибалов.- Воронеж, 2022.-164с.
- 2.Агибалов Ю.В. Профилактика коррупции в органах государст властиВоронежскойбластипроблемы решения Ю.В. Агибалов // Вестник ВГУ. Серия: Экономика и управление. 2013. № 1.С.134-139.
- 3.АгибаловО.В. Антикоррупционых пертиза органажласти: практика проблемьи направлени вовершенствования/ЮАВ ибалов, М.Ю. Некрасов // Электронный научный журнал Регион: государством муниципальное управление № 1 (21), 2020 года.
- 4.Административно-правовые средства противодействия кор системе осударственно помуниципально пособие / [Беликов А. П., Коннов И. А., Кузнецов М. В. и др.].- Мурман

- Нижний Новгород: НИУ РАНХиГС, 2017. 225 с.
- 5.АндриченкоЛ.В. Противодействижоррупции в субъектах Российской Федерации [Электронный ресурс]: научно-практич. п Л.В. Андриченко, О.А. Беляева, В.И. Васильев. М: Ин-т законодател сравнительного правоведения при Правительстве РФ, 2014.– 234 с. доступа: http://www.iprbookshop.ru/23033. ЭБС «IPRbooks».
- 6.Антикоррупционненоспитаниеподрастающептооколениякак основное средство профилактики коррупции / А.В.Павлинов // российского права. 2018. № 5. С. 156–166
- 7.Взаимодействиекомиссии по координации работы по противодействию коррупции и органа по профилактике коррупциных правонарушений субъекте Российской Федерации с правоохранительными органами / Ю.В.Трунцевский // Журнал россправа. 2018. № 9. С. 155-167
- 8.Виды и особенностимер по противодействикоррупциина государственнюймуниципальной ужбе С. Н. Братановский, Ф. Зеленов // Государственная власть и местное самоуправление.- 201
- 9.ГладкихВ. И. Противодействиеррупциина государственной службе: учебное пособие для вузов / В. И. Гладких,В. М. Алиев, В. Г. Степанов-Егиянц. 2-е изд., перераб. и доп. Москва: Издато Юрайт, 2022. 207 с. (Высшее образование). ISBN 978-5-534-09 Текст: электронный // Образовательная платформа Юрайт [о URL: https://urait.ru/bcode/493903
- 10.Глоссарий юридических терминов по антикоррупционной тесловарь-справочник/сост Н.А. Власенко, А.М. Цирин, Е.И. Спектор М.: Институт сравнительного правоведения при Правительстве Федерации: ИНФРА-М, 2016.-168 с.
- 11.Гостев \mathfrak{L} .Р. Противодействие ррупции важнейше укрепления национальной безопасности России // Юридический \mathfrak{N}_2 1.С. 12–20.
- 12.Дисциплинарная и административная ответственность государственных и муниципальных служащих: вопросы эффективно Е. Чаннов // Журнал российского права. 2018. № 2. С. 59–69
- 13.Докладо деятельности областипротиводействию рупции в Воронежской области в 2018 году.
- 14. Докладо деятельности областипротиводействию рупции в Воронежской области в 2019 году.

- 15.Доклаф деятельности областипротиводействию ррупции в Воронежской области в 2020 году.
- 16.Ильяков.Д., Конфликтинтересова государственной ужбе [Электронный ресурс] / Ильяков А.Д. М.: Проспект, 2017. 128 с. 978-5-392-23868-2 Режим доступа: https://library.geotar.ru/book/ISBN9785392238682.html //URL: https://rucont.ru/efd/672921 (дата обращения: 16.03.2022)
- 17. Кабашов С.Ю. Антикоррупционна жспертизанормативноправовых актов: учеб.пос. / С.Ю. Кабашов. – М.: Инфра-М, 2015. – 240
- 18.Конституционно-правожыевыантикоррупционныеформв России и за рубежом. Учебно-методический комплекс (учебное и Отв. ред. д.ю.н., проф. С.А. Авакьян. М.: Юстицинформ, 2016. -568 (//istina.msu.ru/media/ publications/book/929/d87/38892294/Konstitutsio pravovyie_ osnovyi_antikorruptsionnyih_reform_v_Rossii_i_za_rubezhom.
- 19.Конфликт интересов в системе государственного и мунициг управления: проблема нормативного правового определения понят Ноздрачев // Законодательство и экономика.- 2016.- № 3
- 20.Конфликт корыстных интересов на государственной муниципальной службе: природа и способы преодоления: учебное г А.В. Соловьев. М.: Проспект, 2018. 256 с.
- 21.Коррупция: понятие, виды, история появления и развити<u>я/https://minek.rk.gov.ru/ru/str</u>ucture/539.(Дата обращения 25
- 22.Лафитинский И. Конституционный ринциппротиводействия коррупции: монография.-М.:Проспект, 2019.С.7-8.
- 23. НекрасовМ.Ю. Организацияработы по противодействию коррупцив субъекта Российской Редерациипрактика направления совершенствования/МН Фкрасов Ю.В. Агибалов // Регион:системы, экономика, управление. 2018 № 3(42). С. 157-167.
- 24.Организационно-правовые механизмы противодействия ко в субъекта Российской Редерации Т.Я. Хабриева А.М. Цирин, Л.В. Андриченко: Проспект, 2019. 224 с.
- 25.Правовые основы противодействия коррупции: междунар национальные стандарты и инициативы: монография: в 2 т. Т.1/ предакцией Т.Я. Хабриевой, Р.А. Курбанова.- Москва: Проспект, 2019.
- 26.Правовые основы деятельности Комиссии по координаци по противодействию коррупции в субъекте Российской Федерац

- Матулис // Журнал российского права. 2018. № 7. С. 149-157
- 27.Правовые средства противодействижоррупции: научнопрактическое собие/Н.АВласенко С.А. Грачёва др; отв. Ред. Н.А. Власенко.-М:Институт законодательства и сравнительного правове, Правительстве РФ, 2012. 310с.
- 28.Противодействие коррупции: учебное пособие / составит Межведилов, Л.Т. Бакулина, И.О. Антонов, М.В. Талан, Ю.В. Виногра А.Д. Гильфанова. Казань: Изд-во Казан.ун-та, 2016. 192 с. и др.
- 29.Противодействю рупции конституционно-правово реходы: коллективная монография / С.А. Авакьян, И.П. Кененова, А.С. Ковлеротв. ред. и рук.авт. кол. С.А. Авакьян. М.: Юстицинформ, 2016. 512 с
- 30.Румянцева, Е. Противодействию ррупции: учебник и практикум для бакалавриата и магистратуры / Е. Е. Румянцева. Издательство Юрайт, 2019. 267 с.
- 31.Хорунжий С.Н. Правовые проблемы противодействия корровизанныес ограничениями обязанностямилиц, замещающих государственныемуниципальные лжности С.Н. Хорунжий, С.М. Бекетова // Государственная власть и местное самоуправление. № 4
- 32.Хорунжий С.Н. Ограничения и обязанности депутатов законодательны́ представительных ганов государственной пасти субъектов Российской Федерации в сфере противодействия кор Хорунжий, СМ Бекетова// Регион: системы, экономика, управлен № 7. 58-62.
- 33.ХорунжийС.Н. О механизмажротиводействию ррупциив органажиестного самоуправления/СЖорунжий/Актуальные опросы повышения ффективностиуниципального равления Воронежской области: учеб.- метод. пособие/ под ред. В.И. Селютина.-Вороне 2017.С.236-258.
- 34.Хорунжий С.Н. Нормативно-правовосновы противодействия коррупциив Российской Федерации Антикоррупционные преты, ограничения, обязанности, налагаемые на лиц, замещающих муницальности С.Н. Хорунжий // Муниципальное равление местное самоуправление: вопросы теории и практики: учебно-методическое под ред. Ю.В. Агибалова, ВИЭСУ- Воронеж: Издательско-полиграфицентр «Научная книга», 2021. С.58-67.
- 35.Хорунжий С.Н. Конфликтинтересовконституционно-правовые аспектыучебноепособие/С.Н.Хорунживоронежский осударственный

университет.- Воронеж: Издательский дом ВГУ,2021.-202с.

36.Шишкарев С.Н. Законодательное обеспечение борьбы с корр Международный и российский опыт [Электронный ресурс]: моно С.Н. Шишкарев . – М.:ЮНИТИ-ДАНА, 2012. – 55 с. – Режим дост http://www.iprbookshop.ru/15360. - ЭБС «IPRbooks».

6.3. Современные профессиональные базы данных, информационно-справочные стемы, необходимыедля освоения дисциплины:

www.elibrary.ru Научная электронная библиотека. Националь библиографическая база данных научнифования, аккумулирующая более 12 миллионов публикаций российских авторов, а также инфоцитировании этих публикаций из более 6000 российских журна публикаций в открытом доступе)

http://garant.ғuЭлектронна**я**равова**я**информационно-поисковая системаП «Гарант».

http://kodeks.ru Электроннамравоваминформационно-поисковая

система[] «Кодекс». http://consultant.ru Электроннаяправовая информационно-

поисковая система «Консультант Плюс». http://www.iprbookshop.ru/лектронно-библиотечию емаPR

6.4. Перечень ресурсов сети Интернет:

http://pravo.gov.ru Официальныйинтернет-порта**л**равовой информации. Государственная система правовой информации;

http://askjournal.ru Научно-исследовательский оект о противодействии коррупции и преодолении административных «Антикоррупционный журнал» (АСК Журнал).

http://ac.gov.ru/ Аналитическийцентр при Правительстве Российской ФедерацииЭкспертная поддержкай информационно-аналитическое провождение ятельност правительств ссийской Федерации.

http://www.anti-corr.ru - Коррупция в России и в мире на сайте о ИНДЕМ. Раздел веб-сайта фонда ИНДЕМ, посвященный антикоррупционным сследованиям Деятельность данного фонда направленана содействиестановлению развитию в России демократическим ститутов использованием овей ших достижений политологии, юриспруденции экономики, социологии, социальной

психологии, информатики и других смежных наук.

http://rclap.ru РесурсныйцентрПроектно-учебнотаборатории антикоррупционной политики НИУ ВШЭ. Ресурс, содержащий матер проблематротиводействим ррупции библиотека архивматериалов СМИ по проблеме коррупции в России и зарубежных странах и т.д.

http://jour.isras.ru/index.php/vlastQбщенациональныйаучнополитический журнал «Власть».

[] http://www.edu.ru Федеральныйбразовательныйртал;[] http://univertv.ru/video Открытый образовательный идеопортал[] UniverTV.ru.Образовательный празовательный ведущих российски варубежных вузах; www. edu.ru – Федераль портал российского образования.

VII.МАТЕРИАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ ДИСЦИПЛИНЫ

Для обеспечениясвоениястудентами дисциплиныинститут располагает следующей материально-технической базой: Лекциии практически ееминарски энятия групповы сонсультации могут проводиться в аудиториях, оснащенных стационарным и пдемонстрационным оборудованием, учебно-наглядными пособиями обеспечиваю тематически иллюстрации соответствующи усчебной программе дисциплины, согласно расписанию.

Проведениетекущего, промежуточного онтроля и промежуточной аттестации процедурах оторых требуетиспользования омпьютерной техники, баз данных электронной информационно-образователь института также организацию мостоятельной ботью бучающихся можнопроводит в аудитория оснащенных омпьютерной ехникой возможностью подключения к сети «Интернет» и обеспеченных дос электронную информационно-образовательную среду Института.

Выбор конкретной удитори зависимостит вида учебных занятий осуществляется согласно расписанию учебных занятий.

Для проведения занятий всех видов для инвалидов и лиц с огр возможностями здоровья предусмотрена специализированная ауди

ащенность специальны Перечень лицензионного
ашенность специальнымеречень лицензионного
· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·
иещений и помещенийпрограммного обеспечения.
лешении и помещении рограммного обеспечения.

и помещений для самостоятельной раб	•	б ∂еы визиты подтверждающего документа
Учебная аудитория № / Кабинет государственного и муниципального управления / Кабинет политологии (3 этаж)	З Па воротная и передвиж доска Учебные стенды, встрое мебель для демонстрац хранения учебных материалов по дисципли 40 посадочных мест	нная ии и
Учебная аудитория / компьютерный класс №203 (2 этаж)	11 компьютеров Pentium локальная сеть, выход в Интернет, телевизор Samsung 40", DVDSonyDVP-NS79H, доска настенная, принто Samsung ML-1210, 27 посадочных мест.	Microsoft® Office 2003 Russian. Лицензия 18918744

VIII. ПЕРЕЧЕНЬ ИНФОРМАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ, ИСПОЛЬЗУЕМЫХ ПРИ ОСУЩЕСТВЛЕНИИ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО ПРОЦЕССА ПО ДИСЦИПЛИНЕ, ВКЛЮЧАЯ ПЕРЕЧЕНЬ ЛИЦЕНЗИОННОГО ПРОГРАММНОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ И ИНФОРМАЦИОННЫХ СПРАВОЧНЫХ СИСТЕМ

В процессе лекционных, семинарских и практических занятий исположение программное обеспечение:

1.Программы, обеспечивающие доступ в сеть Интернет и к элепочте. Режим доступа: электронно-образовательная информацио

МОАУ ВО «Воронежский институт экономики и социального управлед. Программы для демонстрации и создания презентаций («Micro Point»). Режим доступа: электронно-образовательная информацион МОАУ ВО «Воронежский институт экономики и социального управлед. З.Информационно-правоворой правоворой правова база данных). Режим доступа: электронно-образователы формационная среда МОАУ ВО «Воронежский нститут экономикии социального управления».

- 4. Информационно-правовой портал «Гарант» (правовая база данны доступаэлектронно-образователинформационноредаМОАУ ВО «ВИЭСУ».
- 5.Электронная Библиотека «Iprbooks». Режим доступа: http://www.iprbookshop.ru/

Лицензионное программное обеспечение, информационно-справоч системы

Windows XPProfessional	лицензия
Windows10 Pro	лицензия
MS Office 2010	лицензия
MS Office 2013	лицензия
MS Office 2016	лицензия
Справочная Правовая Система Консу	
Плюс	договор
Справочно -правовая система "Гаран	договор

IX. ОЦЕНОЧНЫЕ СРЕДСТВА ДЛЯ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ АТТЕСТАЦИИ

- 9.1. Перечень вопросов для оценки промежуточных знаний студент
- 1. Коррупция: исторический аспект
- 2. Определение понятия «коррупция». Социально-политическая характеристика коррупции.

- 3. Генезис и причины роста коррупции в современной России.
- 4. Виды коррупционных правонарушений. Привести примеры.
- 5. Сферы проявления коррупции и последствия коррупционных правонарушений.
- 6. Формы проявления коррупции в России.
- 7. Основные этапы борьбы с коррупцией в современной России. Национальные планы противодействия коррупции.
- 8. Основные положения Национальной стратегии противодействия коррупции в РФ.
- 9. Национальный план противодействия коррупции на 2018-2020 го и задачи.
- 10. Основные положения Федерального закона «О противодействи коррупции».
- 11. Положения закона «О государственной гражданской службе РФ антикоррупционной направленности.
- 12. Положения закона «О муниципальной службе в РФ» антикорруп направленности.
- 13. Принципы и основные направления борьбы с коррупцией в РФ.
- 14. Антикоррупционная экспертиза нормативных правовых актов.
- 15. Цель и задачи антикоррупционной государственной политики в
- 16. Доктрина государственной антикоррупционной политики.
- 17.Правовоюбеспечениепротиводействие противодействие противоде
- 18. Нормативно-правовые акты Воронежской области по борьбе с коррупцией. Примеры борьбы с коррупцией в Воронежской области
- 19. Органы по профилактике и противодействию коррупции в Воронобласти: цели и задачи.
- 20.Правовая основа проведения антикоррупционной кспертизы нормативных правовых актов в РФ.

- 21.Организациантикоррупционнож спертизы в органах власти Воронежской области.
- 22. Международно-правовые основы противодействия коррупции.
- 23. Зарубежный опыт в сфере противодействия коррупции.
- 24. Противодействие коррупции и обеспечение национальной безог России.
- 25. Морально-нравственные аспекты бюрократизма на государственмуниципальной службе.
- 26. Коррупция как этическая проблема в системе государственного муниципального управления.
- 27. Конфликты интересов на государственной и муниципальной слу
- 28. Комиссии по соблюдению требований к служебному поведению гражданских служащих и урегулированию конфликта интересов: цо задачи, порядок формирования и полномочия.
- 29. Полномочия и порядок работы комиссии по соблюдению требов служебному поведению муниципальных служащих и урегулировани конфликта интересов на муниципальной службе.
- 30. Основные принципы борьбы с коррупцией в России на современи этапе.

9.2.Контрольно-измерительные материалы (тест)

Инструкция: Выберите правильный ответ (ответы) из предложенны вариантов:

1. К коррупции относится:

- 1) любое нарушениегосударственным лужащим требований служебному поведению;
- 2) использован**ито** сударственных пужащим своего должностного положения целях приобретения ыгоды для своих близких родственников;
- 3) разглашение государственным служащим информации, ста известной в ходе исполнения должностных обязанностей.
- 4) все варианты правильные

2. Примерами коррупции являются:

- 1) получение государственным служащим любого подарка, св его служебной деятельностью;
- 2) использование сударственные лужащим своего служебного положения для оказания влияния на конкурсную комиссию государственного родственника указанного государственного служащего;
- 3) дополнительная оплачиваемая занятость государственного в качестве преподавателя ВУЗа с использованием знаний приобретенных им в рамках работы в государственном органе
- 4) небрежноей недобросовестноесполнение государственным служащимдолжностных бязанностей результате онфликтов непосредственным руководством.
- 3. Выберите все верные утверждения из перечисленных:
 - 1) выявление коррупционных преступлений и уголовное пресывиновных лиц является основным способом профилактики кор
 - 2) коррупция свойственна только исполнительной ветви государ власти;
 - 3) коррупция существует как в государственном, так и частн экономики;
 - 4) коррупционная выгода всегда имеет денежную форму.
- 4. К сферам повышенного коррупционного риска в деятельности государственного органа относится:
 - 1) управление государственным имуществом;
 - 2) ведение делопроизводства;
 - 3) проведение контрольных мероприятий в отношении подведом организаций;
 - 4) реализацифункциипо разъяснению оложений действующего законодательства в регулируемой сфере деятельности.
- 5. Конфликт интересов на государственной службе это ситуация,
 - 1) личная заинтересованность государственного служащего в может повлиятьна надлежащем сполненим должностных обязанностей;

- 2) государственным служащим совершено коррупционное правонарушение;
- 3) государственный служащий получает поручение, исполнение связано с нарушением действующего законодательства;
- 4) государственный ужащий негативнооцениваетреализуемую государственньою ганомполитикуили принятые уководством решения, как следствие прилагаедостаточно постросердия добросовестности для выполнения своих должностных обязан
- 6. Целью выявления и урегулирования конфликта интересов на государственной службе является:
 - 1) выявление коррупционных правонарушений, совершенных государственным служащим;
 - 2) установлениелногоконтролянад интересамиосударственных служащих, не связанных с непосредственнывыполнением должностных обязанностей;
 - 3) предотвращениесовершения государственным служащим коррупционных правонарушений.
- 7. К антикоррупционным запретам, требованиям, ограничениям на государственной службе относятся:
 - 1) запретна нахождениена государственной ужбе близких родственников при наличии их подчиненности друг другу;
 - 2) ограничения на работу по совместительству;
 - 3) ограничения на публичные высказывания в отношении дея государственных органов;
 - 4) требование прохождения процедуры оформления допуска к информации, составляющей государственную тайну.
- 8. К последствиям коррупции относится:
 - 1) финансовые потери, вызванные закупкой государственными о товаров и услуг по завышенным ценам;
 2) рост численности государственных служащих;

 - 3) ущерб репутации государственных органов.
- 9. Национальный план противодействия коррупции на очередной период утвержден:

- 1) федеральным законом;
- указом Президента Российской Федерации;
 постановлением Правительства Российской Федерации;
- 4) нормативным равовым актом уполномоченног федерального государственного органа.
- 10. Антикоррупционные ограничения, требования и запреты для гражданских служащих установлены:
 - 1) отдельным федеральным законом;
 - 2) Федеральным коном «О государственной ажданской лужбе Российской Федерации» и Федеральным законом от 25 декабр № 273-ФЗ «О противодействии коррупции»;
 - 3) Кодексомповедениягосударственнык ражданских лужащих Российской Федерации.
 - 4) Все варианты правильные
- 11. В соответствии с Федеральным законом от 27 июля 2004 г. № 79 «О государственной гражданской службе Российской Федерации» г личной заинтересованностью гражданского служащего, которая вл или может повлиять на объективное исполнение им должностных обязанностей, понимается:
 - 1) возможностюлучения ражданскию лужащим при исполнении должностных обязанностей доходов в денежной форме;
 - 2) возможность лучения ражданским лужащим при исполнении должностных обязанностей доходов в натуральной форме;
 - 3) возможностью лучения гражданскию лужащим нематериальной выгоды.
- 12. Непринятие гражданским служащим, являющимся стороной конфликта интересов, мер по предотвращению или урегулированин конфликта интересов:
 - 1) влечет применение к гражданскому служащему мер дисци ответственности;
 - 2) являетсяправонарушениевилекущимувольнение ражданского служащего с гражданской службы;

- 3) влечетприменениех гражданскомулужащемумер уголовной ответственности.
- 13. При поступлении на гражданскую службу и при ее прохождении гражданин, обязанный представлять сведения о доходах, об имуще обязательствах имущественного характера, представляет сведения
 - 1) о своих доходахоб имущество обязательствомущественного характера о доходах;
 - 2) обимуществен обязательстважиущественножарактеравоей супруги (супруга);
 - 3) о доходах, об имуществе и обязательствах имущественного ха своих несовершеннолетних детей;
 - 4) о доходах, об имуществе и обязательствах имущественного ха своих детей, находящихся на его иждивении;
 - 5) о доходах, об имуществе и обязательствах имущественного ха своих родителей.
- 14. Сведения о доходах, об имуществе и обязательствах имуществе характера обязаны представлять:
 - 1) все гражданские служащие;
 - 2) гражданскиє лужащие, замещающие должности категории «руководители» и «специалисты»;
 - 3) гражданские служащие, замещающие должности высшей, ведущей группы должностей;
 - 4) гражданскисе ужащие замещающи должностивключенные специальный перечень.
- 15. Сведения о доходах, об имуществе и обязательствах имуществе характера представляются гражданами, обязанными представлять такие сведения:
 - 1) при поступлении на гражданскую службу;
 - 2) ежегодно при прохождении гражданской службы;
 - 3) в течениенеделипослеизменениямущественного ажданского служащего и/или члена его семьи;
 - 4) при увольнении с гражданской службы.

- 16. Укажите, какие из перечисленных ниже вопросов регулируются Федеральным законом «О государственной гражданской службе Российской Федерации»:
 - 1) представленираждански длужащим сведению доходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера;
 - 2) порядокразмещения представленных ражданским олужащими сведений о доходах, об имуществе и обязательствах имущест характера в сети «Интернет»;
 - 3) установление для гражданских служащих требований к сл поведению;
 - 4) применение мер ответственности за получение и дачу взятки.

17. Гражданский служащий:

- 1) имеет право: выполнять любую иную оплачиваемую работу;
- 2) не имеет права заниматься плачиваемой деятельностыва исключением преподавательской, научной и иной творческой;
- 3) имеет право выполнять иную оплачиваемую работу с предвари уведомление представите явнимателя слиэто не повлечева собой конфликт интересов;
- 4) не имеет права выполнять иную оплачиваемую работу.
- 18. Подарок, стоимостью свыше трех тысяч рублей, полученный гражданским служащим в связи с протокольным мероприятием:
 - 1) в обязательноморядкедолженбыть передань государственный орган;
 - 2) может быть выкуплен гражданским служащим после его г государственный орган;
 - 3) можебыть оставлен ражданским ужащиму себя при условии уведомления государственного органа о получении подарка;
- 19. Гражданскому служащему запрещено без письменного разреше представителя нанимателя:
 - 1) принимать почетные научные звания иностранных государств
 - 2) заниматься оплачиваемой деятельностью, финансируемой исключительно за счет средств иностранных государств;
 - 3) вступать в члены международных организаций.

- 20. Гражданский служащий обязан уведомлять:
 - 1) о всех фактахсклоненияего к совершению коррупционных правонарушений;
 - 2) о всех фактах склонения любых гражданских служащих к сове коррупционных правонарушений;
 - 3) обо всех замеченных им коррупционных правонарушениях.
- 21. К взысканиям за несоблюдение ограничений, запретов и обязанностей, установленных в целях противодействия коррупции, относятся:
 - 1) замечание;
 - 2) выговор;
 - 3) строгий выговор;
 - 4) сокращение размера премии за выполнение особо важных и заданий;
 - 5) понижение в должности;
 - 6) предупреждение о неполном должностном соответствии.
- 22. Гражданский служащий вправе обжаловать взыскание за коррупционное правонарушение:
 - 1) в комиссию по соблюдению требований к служебному поворегулированию конфликтов интересов;
 - 2) в комиссию государственного органа по служебным спорам;
 - 3) в суд.
- 23. При поступлении на гражданскую службу гражданин обязан представить сведения:
 - 1) о предпринимательской деятельности, выполняемой с начала деятельности;
 - 2) о доходах;
 - 3) о принадлежности к политическим партиям;
 - 4) об отношении к религии.
- 24. Ответственность при исполнении гражданским служащим неправомерного поручения несет:
 - 1) только давший поручение руководитель;
 - 2) только выполнивший поручение гражданский служащий;
 - 3) руководитель государственного органа;

- 4) давший поручение руководителы выполнивший поручение гражданский служащий;
- 25. Представление гражданином заведомо недостоверных или непо сведений о доходах при поступлении на гражданскую службу влече собой:
 - 1) требование государственного органа о предоставлении гра достоверных и полных сведений;
 - 2) отказ в приеме данного гражданина на гражданскую службу;
 - 3) запретна назначение ражданинана какую-либодолжность гражданской службы в течение 1 года;
 - 4) применение к гражданину мер дисциплинарной ответственно
 - 5) применение к гражданину мер уголовной ответственности.
- 26. Гражданский служащий представляет сведения о своих расхода расходах членов своей семьи в случае, если:
 - 1) суммасделкипревышаетобщий доход служащег супруги (супруга)и несовершеннолетние тейза год, предшествующий совершению сделки;
 - 2) сумма сделки превышает общий доход гражданского служащо супруги (супруга) за три года, предшествующих совершению с
 - 3) сумма сделки превышает один миллион рублей.

27. Гражданский служащий:

- 1) обязан сообщать представителюнанимателя о личной заинтересованностри исполнениидолжностныю бязанностей, которая может привести к конфликту интересов;
- 2) обязан сообщать представителю нанимателя только об уже во и требующем урегулирования конфликте интересов;
 3) необязансообщатыи о личнойзаинтересованностия,об уже
- имеющемся конфликте интересов.
- 28. Гражданскому служащему запрещено:
 - 1) вступать в политические партии;
 - 2) использоваты реимущества должностного положения для предвыборной агитации;
 - 3) участвовать в деятельности руководящего органа политическ

- 4) публично выражать отношение к политическим партиям граж служащего, если это не входит в его обязанности.
- 29. В случае, если владение гражданским служащим ценными бума приводит или может привести к гражданский служащий обязан:
 - 1) передатыринадлежащиму ценные бумаги в доверительное управление;
 - 2) обратиться в комиссию по урегулированию конфликтов ин следовать рекомендациям комиссии;
 - 3) продать принадлежащие ему ценные бумаги.
- 30. Срок действия ограничения на трудоустройство гражданина посувольнения с гражданской службы составляет:
 - 1) 1 год после увольнения;
 - 2) 2 года после увольнения;
 - 3) 5 лет после увольнения.
- 31. Ограничение на трудоустройство гражданина после увольнения гражданской службы:
 - 1) распространяется только на работу по трудовому договору;
 - 2) распространяе**тю** пработупо трудовому гражданско-правовому договору;
 - 3) предусматрива денту согласия на трудоустройст в уководителем государственного органа;
 - 4) предусматрива**да**чу согласияна трудоустройствомиссией государственного органа по урегулированию конфликта интер
- 32. Укажите, какие из перечисленных ниже антикоррупционных конвенций ратифицированы Российской Федерацией:
 - 1) Конвенция Организации Объединенных Наций против коррупь
 - 2) Конвенция Совета Европы об уголовной ответственностям коррупцию;
 - 3) Конвенция Совета Европы о гражданско-правовой ответствени коррупцию;
 - 4) Конвенция ОЭСР по борьбе с подкупом иностранных долж лиц при осуществлении международных коммерческих сделок

- 33. Основные правила служебного поведения государственных служащих закреплены:
 - 1) Типовым кодексом этики и служебного поведения государством муниципальных ужащи Российской Редерации, твержденным президиумой оветапри Президент Российской Редерации противодействию коррупции;
 - 2) Типовым кодексом этики и служебного поведения государством муниципальных ужащих оссийской редерациих твержденным Министерством труда и социальной защиты Российской Федер
 - 3) Кодексом поведения государственных и муниципальных сл утвержденным указом Президента Российской Федерации;
 - 4) общими принципамислужебногоповедениягосударственных служащих, утвержденнымиуказом Президента Российской Федерации;
 - 5) общими принципамислужебногоповедениягосударственных служащих, утвержденными постановлением Правительства Российской Федерации.
- 34. В сети «Интернет» сведения о доходах, расходах, об имуществе обязательствах имущественного характера, представленные гражданскими служащими:
 - 1) не размещаются, поскольку являются сведениями конфиден характера;
 - 2) размещают**в**я отношении граждански служащих замещающих должности, включенные в специальный перечень;
 - 3) размещают вя отношении гражданских лужащих давших свое письменное согласие на опубликование сведений;
 - 4) размещаются отношении всех гражданскихслужащих, представляющих указанные сведения.
- 35. К компетенции комиссии по соблюдению требований к служебноведению и урегулированию конфликта интересов относится:
 - 1) рассмотрение обращений граждан о даче согласия на трудоус после службы;
 - 2) рассмотрение заявлений государственных служащих о даче со занятие иной оплачиваемой деятельности;

- 3) рассмотренижаявлений государственных лужащих, желающих выкупить подарок, полученный в связи с исполнением долобязанностей;
- 4) рассмотрение обращений государственных служащих о невозного объективным ричинам представиты в доходах воих супруги (супруга).
- 36. Антикоррупционная экспертиза нормативных правовых актов и проектов проводится в целях:
 - 1) выявленижоррупциогенных ракторовдля их последующего устранения;
 - 2) выявления противоречий и правовых коллизий по отношению действующим нормативным правовым актам;
 - 3) обеспечения астияне зависимых кспертов проведениющенки качества принимаемых нормативных правовых актов.
- 37. В соответствии с законом уголовная ответственность предусмот
 - 1) за дачу взятки;
 - 2) за получение взятки;
 - 3) за коммерческий подкуп;
 - 4) за незаконное вознаграждение от имени юридического лица;
 - 5) зане принятиемер по урегулированиконфликтантересова государственной службе.
- 38. Укажите, какие из перечисленных ниже положений устанавлива Федеральным законом от 25 декабря 2008 г. № 273-ФЗ «О противодействии коррупции»:
 - 1) срок, в течение которого должны быть приняты меры по урегулированию конфликта интересов;
 - 2) особенностирименения юридическимицам мер уголовной ответственности за совершение коррупционных правонарушение
 - 3) запрета занятиепредпринимательсий тельностью лиц, замещающих государственные должности Российской Федера
 - 4) обязанность государственных служащих соблюдать Кодекс г государственных и муниципальных служащих;
 - 5) право Администрации Президента Российской Федерации осуществлять проверки достоверности и полноты сведений о добых государственных служащих.

- 39. Укажите, какие из перечисленных ниже положений установленые Федеральным законом от 27 июля 2004г. № 79-ФЗ «О государственно гражданской службе Российской Федерации»:
 - 1) обязанностьражданскоголужащегоуведомитьпредставителя нанимателя о склонении к совершению коррупционного правонарушения;
 - 2) запретна приобретенитеражданскимлужащим установленных федеральным законом случаях ценных бумаг, по которым мож получен доход;
 - 3) обязанность государственных служащих соблюдать Кодекс г государственных и муниципальных служащих;
- 4) обязанностьосударственных лужащих проходить регулярное повышение квалификации по вопросам противодействия корру 40. Гражданин, совершивший коррупционное правонарушение, мож быть лишен права занимать определенные должности государственслужбы:
 - 1) порешению комиссии соблюдению ребований служебному поведению и урегулированию конфликта интересов;
 - 2) по решению представителя нанимателя государственного гражданин замещал должность государственной службы;
 - 3) при включениигражданина реестр граждан,совершивших коррупционные правонарушения;
 - 4) по решению Президента Российской Федерации;
- 5) по решению суда.
- 41. Когда был принят федеральный закон № 273 «О противоде коррупции»?
 - а) 2001 г.
 - б) 2008 г.
 - в) 2010 г.
 - г) 2012 г.